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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно, временами 
осадки в виде мокрого снега и дождя; местами 
налипание мокрого снега, туман, гололёд, на 
дорогах скользко; ветер юго-западный, поры-
вистый; температура 0…+5.

23 декабря по области – облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег; ветер 
западный, слабый; температура ночью -2…-7, 
днём -4…+1.

24 декабря по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер переменного направ-
ления, слабый; температура ночью -7…-12, при 
значительной облачности до -3, днём 0…-5.
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Кадастровую палату реорганизуют
В ближайшее время Федеральное бюджетное учреждение 

«Кадастровая палата» будет реорганизовано. Его присоединят 
к структуре Росреестра, а точнее к ФГБУ «Федеральная када-
стровая палата Росреестра». Как пояснили в ведомстве, такое 
решение принято в соответствии с приказом Минэкономразви-
тия. Отметим, что такая участь ждёт и остальные кадастровые 
палаты во всех регионах России. Уже 30 декабря все лицевые 
счета организации будут закрыты, и потому всем, кто получил 
квитанции от кадастровой палаты в 2011 году, необходимо их 
оплатить до 28 декабря.

В банке – новый директор
В Воронежском филиале ОАО «Россельхозбанк» - одном из 

крупнейших финансовых учреждений региона – сменился ру-
ководитель. Решением  правления банка, директором филиала 
назначен Сергей Фабричнов, сменивший на этом посту Ивана 
Дубовского. Как сообщили в пресс-службе Воронежского 
регионального филиала Россельхозбанка, Сергею Фабрич-
нову 49 лет. Он - доктор экономических наук, до нынешнего 
назначения занимал должность управляющего Воронежским 
филиалом ОАО «ТрансКредитБанк».

Утвердили программу праздника
В Воронеже окончательно определились с новогодней и 

рождественской программой. Так, массовые мероприятия нач-
нутся 25 декабря и продлятся до 10 января. Главные события 
по традиции развернутся на площади имени Ленина. Именно 
там праздничная программа откроется парадом Дедов Морозов 
и Снегурочек. А открытие главной ёлки Воронежа состоится 
31 декабря в 16.00. В этот же день возле ёлки пройдёт детская 
анимационная программа, масса конкурсов и завершится всё 
молодёжной дискотекой. 

Осторожность превыше всего
В Воронежской области до 15 января 2012 года введён 

особый противопожарный режим. Об этом сообщили в пресс-
службе регионального ГУ МЧС РФ. Соответствующее поста-
новление подготовило правительство Воронежской области. 
В течение этого времени главам городских администраций и 
сельских поселений рекомендуется запретить использование 
пиротехники на муниципальных объектах, куда входят шко-
лы, детские сады, больницы. Помимо этого в региональном 
управлении МЧС РФ открыта «горячая линия» 8(473)277-
19-36, куда можно сообщить о продаже несертифицированной 
пиротехники или о нарушении правил пожарной безопасности 
в пунктах её реализации.

С гармошкой в Эмираты 
Лауреат всероссийских конкурсов, оркестр русских народ-

ных инструментов Воронежского музыкального колледжа име-
ни Ростроповичей уже в третий раз побывал в Объединённых 
Арабских Эмиратах. В десяти концертах, состоявшихся в этой 
стране, приняли участие и другие воронежцы – Яна Черкасова 
и Всеволод Крепский из хореографического училища и во-
кальное трио – ученики Екатерины Молодцовой. Нынешняя 
поездка была приурочена к сорокалетию образования страны 
и установления дипломатических отношений с Россией. 

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 957∆267 За текущий месяц 33534

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
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Валентин каЗакоВ

По мнению первого секре-
таря обкома КПРФ Сергея 
Рудакова, причина в том, что 
многие молодые люди, при-
шедшие впервые на митинг 
10 декабря, не подготовлены к 
организованной планомерной 
работе. «Выплеснули своё 
возмущение и ждут немедлен-
ного результата. Вот почему 
сегодня как никогда важна 
роль компартии – единствен-
ной силы, способной дать 

чёткий анализ обстановки с 
классовых позиций, объяс-
нить положение дел людям 
и сплотить их для борьбы», 
- считает лидер воронежских 
коммунистов.

В резолюции митинга, ко-
торую озвучил второй секре-
тарь обкома КПРФ Андрей 
Рогатнев, содержится требо-
вание наказать фальсифика-
торов, призыв поддержать на 
выборах Президента России 
кандидатуру лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова. 

Ряды митингующих 
поредели

евгения леЖанина

- Владимир Петрович, 
каким был для вас 2011 год 
и отличался ли он чем-то от 
других лет?

- Год был насыщен важ-
нейшими событиями. Истёк 
проектный 30-летний срок 
службы энергоблока №5, и 
мы за несколько лет, заранее, 
начали работы по подготовке 
к продлению периода его 
эксплуатации. Это практи-
ка не только российская, а 
мировая. Сначала делается 
комплексное обследование 
оборудования, зданий соору-
жений, средств автомати-
зации, электротехнических 
устройств. Затем - проект 
глубокой модернизации. За-
менили многое оборудование, 
создали новую цифровую си-
стему контроля и управления 
и новую систему электро-
снабжения как для собствен-
ных нужд, так и аварийную. 
При потере электропитания 
предусмотрено автомати-
ческое включение четырёх 
дизель-генераторов. Весь 
процесс контролируют ав-
томатика, компьютеры. Есть 
три канала системы безопас-
ности, каждый из которых 
справится с любой нештатной 
ситуацией: немедленно пере-
водит реактор в технически 
безопасное состояние. Везде 
есть свои средства защиты. 

В тепловой энергетике – это 
средства защиты турбин. 

Все блоки находятся в ра-
боте, в том числе и пятый 
энергоблок за счёт модер-
низации получил возмож-
ность работать ещё 30 лет. 
Он полностью соответствует 
рекомендациям МАГАТЭ. 

Суть в том, что многолет-
няя эксплуатация энергобло-
ков ВВЭР-440 и головного 
– ВВЭР-100 первого поко-
ления - показала их высокую 
надёжность. На их основе 
пошло технологическое раз-
витие последующих блоков 
- ВВЭР-1000. Все технические 
наработки после тиражиро-
вались на серийных блоках-
миллионниках на Балаков-
ской, Ростовской, Украинской 
и других АЭС. Но мы-то были 
первыми! 

- Какое отношение к рос-
сийским атомным станциям 
за рубежом, в частности, к 
НВ АЭС-1?

- Не ошибусь, если скажу, 
что отношение к нам – трепет-
ное. Около 15 тысяч специа-
листов из Чехии, Германии, 
Венгрии, Финляндии, Сло-
вакии, Китая, Ирана, Индии, 
а также бывшего СССР прош-
ли стажировку и обучение в 
Нововоронежском учебно-
тренировочном центре, на 
действующих блоках. И все 
они считают, что нововоро-
нежская школа операторов-

атомщиков – одна из лучших 
в мире.

Подготовка должна быть 
серьёзной. К слову, мой сын 
так же, как и я, окончил Мо-
сковский энерготехниче-
ский институт. Проработал 
несколько лет инженером в 
«Атомэнергопроекте», а по-
сле попросился на нашу АЭС 
рядовым оператором. Это 
нормально – начинать про-
фессиональный рост с низа. 
У него есть чёткая программа 
роста. Он изучает оборудова-
ние, системы, сдаёт экзамены 
и года через три может войти 
в число операторов на блоч-
ном щите управления. Если 
проявит должное усердие, смо-
жет стать ведущим инженером 
по управлению реактором. 
Изучив изнутри все системы 
работы энергоблоков, сможет 
вернуться и на прежнее место 
работы в «Атомэнергопроект», 
но в новом качестве, хорошо 
представляя предмет проекти-
рования. Такую школу прошли 
все операторы, стоящие за 
пультами управления реакто-
рами. Это элита атомщиков, 
люди, преданные профессии.

Но и они постоянно учатся: 
проверка знаний проходит по 
линии Ростехнадзора. Мне 
тоже регулярно приходится 
подтверждать лицензию на 
право работы в атомной энер-
гетике. 

- Никак нельзя обойти 
вниманием «японский син-

дром», вызванный ситуацией 
на Фукусиме. Есть ли какие-
то «секреты», которые по-
зволяют быть уверенными, 
что подобное не случится 
у нас?

- Ядерное сообщество мира 
не столь велико, как может по-
казаться. Поэтому и пробле-
мы, с которыми сталкиваются 
на АЭС в России и других 
странах, немедленно стано-
вятся известны, в первую оче-
редь, в корпоративном кругу. 
Существует Ассоциация опе-
раторов атомных станций, 
объединяющая четыре центра 
– Московский, Токийский, 
Атлантский и Парижский 
(координационный - в Лондо-
не). Идёт постоянный обмен 
информацией о событиях, ко-
торые происходят на атомных 
станциях всего мира.

- Какой была реакция 
российских атомщиков на 
события в Японии? 

- Российская отрасль от-
реагировала на случившееся 
быстро и адекватно. Авария 
на Фукусиме произошла 11 
марта. А уже 30 марта мы 
принимали представителей 
общественности, журнали-
стов, показали и рассказали им 
всё о станции, энергоблоках и 
продемонстрировали проти-
воаварийную тренировку со 
сценарием, похожим на тот, 
который произошёл в Японии. 
К примеру, представьте, что на 
НВАЭС условно «потеряли» 
внешнее энергоснабжение, за-
горелся трансформатор и были 
нарушения в водоснабжении 
первого контура защиты ре-
актора. У нас есть в полном 
объёме оборудование для 
управления такой ситуацией 
и для смягчения последствий 
подобных аварий. Передвиж-
ной дизель, от которого мы 
можем питать механизмы 
блоков для собственных нужд. 
На территории АЭС нахо-
дится ещё восемь резервных 
дизель-генераторов, предна-
значенных для работы насосов, 
которые должны охлаждать 
активную зону, отводить тепло 
после того, как сам реактор 
будет заглушен. В этом случае 
полностью исключён выход 
радиоактивных элементов 
в окружающую среду. Для 
охлаждения активной зоны 
нужно, чтобы работали ме-
ханизмы для собственных 
нужд и систем безопасности. 
Их необходимо обеспечивать 
электричеством. Затем необхо-
димо компенсировать потерю 
теплоносителя, которая тоже 
может произойти. Передвиж-
ная насосная установка подаёт 
воду в реакторное отделение, 
в парогенераторы для охлаж-
дения активной зоны. Всё это 
было предусмотрено у нас ещё 
до событий на Фукусиме.

Владимир ПОВАРОВ: 

Без ошибок – 
почти полвека

Сотрудники Нововоронежской первой атомной станции умеют работать  
по самым высоким стандартам безопасности 

Нововоронежская атомная станция – главный по-
ставщик электроэнергии в города и сёла Воронеж-
ской области и далеко за её пределы – по-своему уни-
кальна. Здесь всё приходилось сооружать впервые: 
от выбора площадки для строительства до освоения 
принципиально нового технологического процесса 
получения электроэнергии в промышленных мас-
штабах. За 47 лет нововоронежские энергетики до-
казали, что технология, разработанная в 60-х годах 
минувшего века, безопасна, что научно-технические 
решения, принятые в те годы, были правильными.
В начале третьего тысячелетия в Нововоронеже 
продолжается строительство новых энергоблоков 
уже на АЭС-2. Более мощных поставщиков энергии 
и по-прежнему безопасных.
Об этом накануне Дня энергетика шёл разговор 
журналиста «Коммуны» с директором НВ АЭС-1 Вла-
димиром ПОВАРОВЫМ.

Панорама  действующей  
и  строящейся  АЭС.

Директор АЭС-1  
Владимир Поваров.

Блочный  щит 
 управления  
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 Уважаемые жители Воронежской области!
Сегодня работники энергетической отрасли отмечают свой 

профессиональный праздник.
Он берет свое начало с декабря 1920 года, когда был утвержден 

Государственный план электрификации России (ГОЭЛРО).
В то же время мы помним исторический факт - самая первая 

электростанция Воронежа мощностью в 300 киловатт была введена 
в эксплуатацию еще в позапрошлом веке, в ноябре 1899 года.

Сегодня мощность энергетического комплекса области 
составляет тысячи Мегаватт. Разветвленная система линий 
электропередач протянулась на десятки тысяч километров. И 
уже невозможно представить нашу современную жизнь без 
электроэнергии как в быту, так и во всех сферах экономики, 
производства и жизнедеятельности.

Работники отрасли подготовили энергетическое оборудование 
к работе в зимних условиях, обеспечили подачу тепла и света в 
дома жителей города и области, на промышленные предприятия 
и животноводческие комплексы.

Сегодня воронежские энергетики вместе с областными 
властями реализуют сложный комплекс мероприятий по 
модернизации региональной энергосистемы.

Поздравляем всех энергетиков с профессиональным 
праздником. Желаем всем успехов в работе, оптимизма, здоровья 
и благополучия в семьях.

Губернатор Воронежской области А.В. ГОРДееВ 
Председатель Воронежской областной думы В.И. КлючНИКОВ 

22 декабря –  
День энергетика

Валерий чашкин

В нынешнем году от 54 пред-
приятий области было заявле-
но 87 видов продукции. Реше-
нием Региональной комиссии 
по качеству на федеральный 
этап конкурса было выдви-
нуто двадцать предприятий, 
которые представили 30 видов 
продукции и услуг. Среди по-
бедителей – и те, кто уже не раз 
получал эту награду, и новые 
участники. 

- Отбор претендентов по-
казывает, что у нас есть новые 
предприятия, которые пред-
ставляют продукцию высокого 
качества, - отметил заместитель 
председателя региональной 
комиссии по качеству, замести-
тель председателя правитель-
ства области – руководитель 
департамента промышленно-
сти, транспорта и инноваций 
Дмитрий Марков. -  Недавно 
Россия вступила в ВТО, так что 
вопросы качества и конкурен-
тоспособности продукции вы-
ходят на первый план. Наряду 
с тем, что какой-то экспортный 
потенциал наших предприятий 
может увеличиться, есть и 
угрозы обратного толка – ведь 
доступ на российский рынок 
продукции стран-участников 
ВТО будет облегчен. Департа-
мент, который я возглавляю, 
задумал большую работу, свя-
занную с анализом отраслевых 
проблем, возникающих у на-
ших наиболее конкурентоспо-
собных предприятий. 

Важно, что инвестиционные 
и инновационные проекты, 
которые предприятия обла-
сти осуществляют, находят 
поддержку у правительства 
области. 

Дипломы вручались в та-
ких номинациях, как «Про-
дукция производственно-
технического назначения», 
«Промышленные товары для 
населения»,  «Продоволь-
ственные товары», «Изделия 
народных и художественных 
промыслов». Было замет-
но: очень удачным оказался 
уходящий год для Борисо-
глебска.

- Наше предприятие уже 
участвовало в конкурсе, - на-
помнила собравшимся ген-
директор отмеченного в но-
минации «Промышленные 
товары для населения» ПТО 
«Воронежская трикотажная 
мануфактура» Елена Мес-
нянкина. - Каждый раз я иду 
на церемонию награждения 
как на праздник. Этот смотр 
стимулирует и сотрудников, и 
руководство работать лучше, 
держать качество продукции. 
Мы стараемся дарить людям 
радость. Чтобы купив нашу 
вещь в магазине, человек с 
хорошим настроением пошёл 
домой или на работу. 

Это предприятие получило 
право маркировать продук-
цию Серебряным логотипом 
конкурса. Елена Меснянкина 
также награждена почётным 
знаком «За достижения в 
области качества». Достал-
ся он и гендиректору «Во-
ронежского кондитерского 
комбината «Дон» Сергею 
Сажину, и гендиректору ОАО 
«Комбинат хлебопродуктов 
Калачеевский» Светлане Мас-
ловой. За личный вклад в 
социально-экономическое 
развитие области был отмечен 
гендиректор ОАО «Графское» 
Валентин Степанов. 

Качество  
прежде всего 
В Белом зале здания правительства Воронежской 
области по поручению губернатора Алексея Гордеева 
награждали победителей XIV всероссийского конкурса 
«100 лучших товаров России». 

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 22 по 28 декабря:
24, суббота (пик с 21 до 23 часов)
25, воскресенье (пик с 5 до 7 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Дорогие воронежцы!  
Уважаемые работники энергетического комплекса!

Примите самые теплые и искренние поздравления с вашим 
профессиональным праздником – Днём энергетика!

Эффективная работа предприятий энергетического комплекса  
- это основа полноценной жизни современного общества. Тепло и 
свет в домах воронежцев, стабильная работа городского хозяйства 
и развитие промышленного сектора города напрямую зависят от 
результатов вашего труда и ответственного отношения к делу.

Отличительными чертами  воронежских энергетиков всегда 
были и остаются высокий профессионализм, самоотдача, до-
бросовестный труд ради светлого в прямом смысле этого слова 
будущего нашего города и всего региона.

Сегодня в эпоху развития инновационных технологий, по-
явления альтернативных источников получения энергии как 
никогда необходимы сбалансированная тарифная политика и 
активная реализация социальных программ. И здесь у нас с вами 
большое поле совместной деятельности, результатом которой 
должно стать повышение благосостояния жителей города и 
комфортности их проживания. Примером тому служат успешно 
реализованные проекты энергетических компаний, работающих 
на территории областного центра и обеспечивающие потенциал 
развития Воронежа.

В этот знаменательный день примите искренние слова благо-
дарности за добросовестность и преданность своему делу. Желаем 
вам крепкого здоровья, счастья, благополучия и новых успехов 
на профессиональной ниве!

Глава городского округа город Воронеж С.М. КОлИУх 
Председатель Воронежской городской думы А.Н. ШИПУлИН

Продолжение темы – на 3-й странице

19 декабря в Воронеже в рамках Всероссийской 
акции протеста против фальсификаций выборов в 
Государственную думу РФ состоялся митинг, орга-
низованный региональным отделением КПРФ.  По 
данным организаторов мероприятия, на площадке 
перед кинотеатром «Пролетарий» собралось около 
500 воронежцев. Это примерно в два раза меньше, 
чем пришло на митинг неделю назад.  

Состоялось первое заседание
Вчера прошло первое пленарное заседание Государственной 

думы шестого созыва. Председателем палаты был избран Сер-
гей Нарышкин. Это решение поддержали 238 депутатов. Про-
тив его избрания высказались 88 депутатов, воздержавшихся не 
было. Посты первых вице-спикеров заняли Александр Жуков 
(«Единая Россия») и Иван Мельников (КПРФ). Депутаты 
утвердили глав и 29 думских комитетов, 15 из которых воз-
главили представители правящей партии.

Иран окажется под присмотром
США могут нанести превентивный удар по ядерным объ-

ектам на территории Ирана в случае появления у американской 
разведки данных, что Тегеран продолжает работу над ядерной 
программой. Об этом заявил в интервью одной из телекомпа-
ний глава Пентагона Леон Панетта, сообщает ИТАР-ТАСС. 
По его мнению, такое оружие может появиться там меньше, 
чем через год. Немногим ранее министр обороны Израиля 
Эхуд Барак на конференции в Вене заявил о необходимости 
ввести «незамедлительные парализующие санкции» по от-
ношению к Ирану.
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Александра ГЛУХОВА, 

доктор политических наук, профессор ВГУ

Прошедшая неделя, по всей видимости, станет самой бурной 
политической неделей года. Она чётко показала прямую связь 
между парламентскими и президентскими выборами в России. 
Эпицентром политической активности стала, с одной стороны, 
Болотная площадь, многотысячный митинг на которой до сих 
пор остаётся в центре общественного внимания, и прямая линия 
общения с народом кандидата в президенты Владимира Путина, с 
другой. Десятая по счёту прямая линия под девизом «Новый Пу-
тин» стала началом предвыборной кампании премьер-министра. 
Она продолжалась четыре с половиной часа и включала в себя 
массу самых разных вопросов. 

Тон мероприятию задали две темы: выборы в Государствен-
ную думу и митинги протеста. В отношении результатов вы-
боров В.Путин сказал, что считает их вполне предсказуемыми, 
и ничего удивительного в падении рейтинга «Единой России» 
нет. В условиях финансово-экономического кризиса, когда недо-
вольство людей по понятным причинам растёт, оппозиции легче 
рекрутировать недовольных, чем в спокойные, благополучные 
годы. Признавая, что на отдельных участках действительно могли 
иметь место фальсификации, премьер, тем не менее, категорически 
отклонил требования радикальной оппозиции и международных 
организаций об аннулировании итогов голосования 4 декабря. 
Для того чтобы снять все подозрения в отношении чистоты из-
бирательной процедуры, он предложил установить веб-камеры на 
всех более чем 90 тысячах избирательных участках, чтобы страна 
видела всё, что там происходит. Отдавая должное высокой явке 
избирателей, премьер напомнил, что он сам призывал всех граж-
дан России прийти проголосовать, и они пришли. «И я их за это 
похвалю», - шутливо добавил он. 

Что касается вопросов о митингах, то поначалу премьер вос-
принял информацию о них спокойно, заявив, что у граждан Рос-
сии есть право открыто и свободно выражать своё мнение, своё 
недовольство. «На экране я увидел много молодых, убеждённых, 
независимых людей, решивших выразить таким образом своё 
мнение. Если это результат деятельности путинского режима, то я 
этому только рад», - сказал В.Путин. В дальнейшем, однако, в адрес 
участников протестного митинга прозвучали менее толерантные 
оценки, в ряде случаев на грани приличия. Из этого следовало, что 
и сам массовый митинг, и требования его участников стали для 
премьера неожиданностью, как и сама автономная политическая 
активность, от которой и граждане, и власти уже практически от-
выкли. Намерение группы рабочих с машиностроительного завода 
в Нижнем Тагиле помочь «прийти и разобраться» с нарушителя-
ми стабильности, как они это понимают, не только обнаружило 
невежество этих людей в правовых вопросах, но и напомнило о 
мрачных временах, которые очень хотелось бы забыть. К сожале-
нию, политические права и свободы, гарантированные россиянам 
Конституцией, некоторыми воспринимаются как досадное недо-
разумение, которым можно с лёгкостью пренебречь. Вместе с тем 
прозвучавшие на встрече политические инициативы В.Путина 
ясно свидетельствуют о том, что необходимость демократизации 
политической системы осознаётся не только его критиками, но и 
им самим. В их числе постепенный возврат к прямым выборам 
губернаторов, хотя кандидатуры на этот пост от победившей 
партии будут проходить определённую проверку у Президента, 
прежде чем выноситься на всенародное голосование. Другая нова-
ция - расширение возможностей для регистрации оппозиционных 
партий - также давно уже назрела и самостоятельно встаёт в по-
литическую повестку дня. В первую очередь это касается правых 
партий, которые не имеют своего представительства в парламенте, 
но чей электорат занял непримиримую позицию в отношении 
действующей власти и на прошедших выборах отдал свои голоса 
коммунистам и «эсерам». 

Обращала на себя внимание новая стилистика прямой линии. 
Ряд гостей студии, например, военный обозреватель «Комсо-
мольской правды» Виктор Баранец, прямо спросил премьера, 
собирается ли тот избавляться от бездарных министров, включая 
министра обороны Анатолия Сердюкова. Ответ премьера разо-
чаровал присутствующих: из министров легко сделать козлов 
отпущения, они находятся на острие самых болезненных проблем 
страны; это квалифицированные люди, после их отставок мини-
стерства будут полгода приходить в себя и не работать должным 
образом; кадровая чехарда страшнее всего. Стало очевидным, что 
никаких значимых отставок до выборов не произойдёт, да и после 
4 марта их вероятность невысока. В отличие от премьера, обще-
ство обескуражено объёмами хищений государственных средств: 
по ведомству А.Сердюкова Счётная палата недавно обнаружила 
недостачу в более чем 1 триллион рублей - и не понимает мотивов 
сохранения этого чиновника на своём посту. 

Прямая линия премьера со страной, при всём его умении 
держаться уверенно и даже игриво, показала всю серьёзность си-
туации. В стране очевидным образом растёт недовольство, в том 
числе и в самом путинском большинстве. Прежний консенсус на 
почве стабильности рушится на глазах, так что и самому премье-
ру пришлось объяснять, что под стабильностью он понимает не 
очередной застой, а уверенное, устойчивое развитие. Впрочем, о 
развитии и даже о модернизации все последние годы говорилось 
много и охотно, однако значимых перемен к лучшему всё-таки не 
произошло. 

Прямое общение премьера со страной происходило на фоне 
значимых перестановок в высших эшелонах власти, что также яв-
ляется прямым доказательством восприятия ею вызова со стороны 
недовольных общественных групп. На смену Борису Грызлову, 
символизировавшему полное доминирование «Единой России» в 
Государственной думе пятого созыва, пришёл теперь уже бывший 
глава президентской администрации, спокойный и склонный к 
компромиссам Сергей Нарышкин. 

Другая новация - распределение председательских постов в 
парламентских комитетах. Вряд ли оппозиция получила бы 14 
комитетов из 29, если бы не её успех на выборах и не общественная 
реакция на Болотной площади. Параллельно один за другим стали 
регистрироваться кандидаты на участие в президентских выборах. 
Вслед за В.Путиным список претендентов пополнили лидеры 
политических партий, которым не надо собирать подписи в свою 
поддержку: Сергей Миронов, Владимир Жириновский, Геннадий 
Зюганов. Есть и самовыдвиженцы (часть из них, правда, уже снята 
с регистрации), в числе которых самой колоритной фигурой яв-
ляется Михаил Прохоров. Последнему всю прошедшую неделю 
СМИ уделяли повышенное внимание, а он с удовольствием де-
лился ближайшими и отдалёнными планами, включая намерение 
возглавить правительство в случае победы Путина - Президента. 
С учётом того, что место главы правительства как бы уже за-
резервировано за Дмитрием Медведевым, заявления Михаила 
«Куршевельского» звучат по меньшей мере провокационно, давая 
основания некоторым экспертам видеть в нём очередной «проект 
Кремля», озабоченного перетоком протестных настроений от 
правого электората к левым партиям, чьи программные установ-
ки заметно расходятся с официальными программами «партии 
власти». Наблюдатели обратили внимание на то, что некоторые 
политические инициативы М.Прохорова, например, пятилетний 
срок полномочий для Президента и не более двух сроков под-
ряд; уведомительный принцип регистрации партий; прямые 
выборы губернаторов – почти в точности повторяют озвученные 
во время прямой линии предложения В.Путина. Отсюда не ис-
ключено, что явление Прохорова народу не было ни случайным, 
ни автономным, но входит составной частью в масштабный план 
страховки кандидата В.Путина от нежелательных политических 
неожиданностей. 

На встрече с вновь избранными депутатами от «Единой России» 
Президент Дмитрий Медведев признал, что старая модель полити-
ческой системы исчерпала себя, но не под воздействием митингов, 
которые он назвал «пеной». «Модель надо менять, тогда у нашей 
страны будет динамичное развитие». Парадокс, однако, в том, что 
без давления со стороны «пены» никакого развития не будет.

Бурная 
неделя

Алексей СОЛОВЬЁВ

Семилукский район
Фото автора

Впрочем, вчерашняя на-
града для ООО «Землянскмо-
локо» - далеко не первая. За 
последние несколько лет  про-
дукция здешних  маслоделов 
удостоена целого ряда меда-
лей и дипломов различных 
выставок и конкурсов. В их 
числе и  золотые медали про-
водимой Всероссийским НИИ 
маслоделия и сыроделия Не-
дели маслоделия, которая 
ежегодно проходит в Угличе. 
Есть и медали из Вологды, 
считающейся родиной россий-
ского сливочного масла.

А ведь ещё не так давно 
здесь всё было совсем иначе. 

Когда на прежний Землян-
ский маслозавод пришла се-
годняшняя команда толковых 
и энергичных руководителей, 
в большинстве помещений 
гулял ветер, а оборудование 
было растащено. Оставалось 
только то, что нельзя было 
унести. Даже руководители 
многих сельхозпредприятий 
в округе сомневались, что 
у новой команды что-либо 
получится: «Да за последние 
годы вы здесь то ли восьмые, 
то ли уже девятые»…

Начинали с малого – с вос-
становления оборудования, с 
подбора кадров. Чтобы вести 
дело с умом и по-новому, кое-
кого пригласили даже из Во-
ронежа. Например, технолога 
Елену Черепову.

- Когда нам сентябрьским 
днём из бывшей меловатской 

сельхозартели  привезли пер-
вые двести килограммов моло-
ка, для нас это было большим 
праздником, - вспоминает ди-
ректор ООО «Землянскмоло-
ко» Анатолий Постников. – С 
той поры 13 сентября считаем 
своим днём рождения. Хотя и 
сделали в тот день совсем вро-
де бы ничего – охладили моло-
ко и отправили его в Липецк. 
Так, собственно, и работали 
несколько месяцев.

Охлаждали молоко – и 
одновременно искали пути 
развития предприятия, ибо  
работать в качестве сепа-
раторного пункта - занятие 
сегодня бесперспективное. 
Восстановили маслолинию 
– и поздней осенью с неё 
сошли, правда, чуть ли не в 
штучном исполнении, первые 
брикеты сливочного масла. 
Они быстро пришлись  по 
вкусу потребителям, соску-
чившимся по натуральной 
продукции.

Н а с т о й ч и в а я ,  ц е л е -
устремлённая работа дала 
результаты.  Сегодня ООО 
«Землянскмолоко» ежеднев-
но производит до 25 тонн 
продукции. Это и сладко-
сливочное 82-процентной 
жирности, и сливочное кре-
стьянское 72,5-процентной 
жирности, и масло сливочное 
ГОСТ 69-процентной жир-
ности, за которое, кстати, и 
был вчера получен диплом 
лауреата смотра-конкурса 
«Сто лучших товаров Рос-
сии», и целый ряд других 
наименований. Продукцию 
из Землянска хорошо знают 
и по достоинству ценят в 
Воронеже и  Курске, Орле 
и Тамбове, Ростове и Вол-
гограде, Краснодаре, других 
регионах европейской части 
России. Чтобы успевать её во-
время и всегда в свежем виде 
доставлять до потребите-
лей, обзавелись собственным 
автопарком. В нём заняты 
десять водителей. А всего в 

ООО «Землянскмолоко» се-
годня трудится 161 человек! 
Есть среди них и умудрённые 
жизненным опытом, есть и 
молодёжь, совсем недавно 
окончившая Воронежскую 
государственную технологи-
ческую академию.

- Я ничуть не преувеличу, 
сказав, что для развития на-
шего дела есть все необходи-
мые условия, - рассказывает 
Анатолий Постников. – А 
главное, есть полное взаимо-
понимание с администрацией 
Семилукского  района и по-
стоянная поддержка с её сто-
роны. Причём  нами никто не 
командует, а наоборот, часто 
подсказывают, что полезного 
и нужного можно взять из 
различных федеральных и 
областных программ.

- Не так давно для нужд 
предприятия мы по лизингу 
приобрели трактор МТЗ-82, 
- переводит сказанное Анато-
лием Николаевичем на язык 
конкретных примеров ком-
мерческий директор пред-
приятия Андрей Романов. – А 
для доставки наших сотруд-
ников из Воронежа и обратно 
обзавелись, тоже по лизингу, 
микроавтобусом Citroen. 
Так вот, в отделе предпри-
нимательства и развития 
потребительского рынка ад-
министрации Семилукского 
района нам посоветовали, 
как, в рамках поддержки 
малого и среднего бизнеса, 
компенсировать лизинговые 
платежи. И мы этой схемой 
воспользовались. С тем, что-
бы сэкономленные деньги 
направить на дальнейшее 
развитие предприятия. 

Вообще уходящий год стал 
для ООО «Землянскмолоко» 
богатым на добрые события. 
В их числе – сдача в эксплуа-
тацию двух новых корпусов 
площадью полторы тысячи 
квадратных метров каждый. 
В первом разместятся и уже 
частично разместились но-

вые, тоже уже закупленные, 
линии по изготовлению и 
расфасовке сливочного масла, 
второй корпус представляет 
собой холодильный терминал 
из пяти холодильных камер 
с разными температурными 
режимами – от +10 до -18 
градусов по Цельсию.

- На всё это потребова-
лись очень солидные кредиты 
Сбербанка России, - знакомя 
с новыми производственны-
ми площадями, рассказывает 
Анатолий Постников. – Если 
по секрету, то это несколько 
десятков миллионов рублей. 
Но на риск пошли осознанно. 
Рассчитываем, что в рамках 
долгосрочной областной  це-

левой программы «Развитие и 
поддержка малого и среднего  
предпринимательства в Во-
ронежской области» часть 
затрат по уплате процентов 
за кредит возьмёт на себя 
областной бюджет. А для 
нас это – залог устойчивого 
движения вперёд. Ведь оста-
навливаться нельзя ни на 
минуту.

Здесь, как и несколько 
лет назад, все живут идеей 
движения вперёд. И каждый 
день воплощают эту идею в 
жизнь. Значит, в летопись 
старинного русского села 
будут вписаны и новые яркие 
страницы.

Молочные будни Землянска
Экономика | Знание законодательства и участие в целевых программах открывает новые возможности для развития бизнеса

В истории этого старинного русского села, насчитываю-
щей более трёх с половиной столетий, немало ярких и 
самобытных страниц. Причём самая последняя из них 
была написана буквально вчера. Да, именно вчера в 
правительстве Воронежской области чествовали по-
бедителей Всероссийского смотра «Сто лучших това-
ров России». Среди тех, кто поднялся за получением 
диплома лауреата этого престижного конкурса каче-
ства, были и представители ООО «Землянск молоко» - 
директор предприятия Анатолий Постников и технолог 
Елена Черепова.

В этом модуле температура и зимой и летом 
одинаковая – минус 180С.

Директор Директор 
ООО «Землянск-ООО «Землянск-
молоко» молоко» 
Анатолий Постников.Анатолий Постников.

Технолог Елена Черепова и заведующая лабораторией Оксана Восковых.Начальник участка фасовки Татьяна Постникова. 

Валерий КАЗАНОВ

Ленинский районный суд по иску об-
ластного Управления Минюста РФ за-
крыл юрлицо регионального отделения 
Воронежской области Межрегиональной 
общественной организации Содействия 
развитию суверенной демократии «Наши». 
Сведения о признании общественной ор-
ганизации «Наши» прекратившим свою 
деятельность в качестве юридического лица 
9 декабря внесены в Единый государствен-
ный реестр юридических лиц. Основанием 
для обращения с иском в суд послужило 
неоднократное нарушение региональным 
отделением требований Федерального за-
кона «Об общественных объединениях». 

Прокомментировать ситуацию вокруг 
«Наших» «Коммуна» попросила заме-
стителя начальника Управления Мини-
стерства РФ по Воронежской области 
Александра Тульникова: 

- При проведении Управлением пла-
новой проверки регионального отделения 
Воронежской области Межрегиональной 
общественной организации Содействия 
развитию суверенной демократии «Наши» 
были выявлены нарушения общественной 
организацией требований абзацев 4, 8 
части 1 статьи 29 Закона № 82-ФЗ. Заклю-
чались они в том, что организация не пред-
ставляла в уполномоченный орган отчёт о 
продолжении своей деятельности за 2008 
год, а также информацию о фактическом 
расходовании денежных средств за 2008 
год. По факту выявленных нарушений в 
адрес регионального отделения Управле-
нием было вынесено письменное преду-
преждение о необходимости устранения 

нарушений, однако это сделано не было. 
Не представило в Управление указанную 
отчётность региональное отделение и  за 
2010 год.  Таким образом,  реготделение  
«Наши» допустило неоднократное неис-
полнение возложенных на него Законом 
№ 82-ФЗ обязанностей.  А это является 
основанием для обращения органа, при-
нявшего решение о государственной ре-
гистрации общественного объединения, 
в суд с заявлением о признании данного 
объединения прекратившим свою деятель-
ность и об исключении его из Единого 
государственного реестра юридических 
лиц. Что нами и было сделано. 18 октября 
Ленинским районным судом было рассмо-
трено гражданское дело по иску Управле-
ния. Ответчик на судебное заседание не 
явился. Суд, исследовав представленные 
доказательства, исковые требования 
Управления удовлетворил, и 31 октября 
указанное решение вступило в законную 
силу. Решение суда не обжаловалось. 
2 де кабря Управлением принято решение 
о признании регионального отделения 
«Наши» прекратившим свою деятель-
ность в качестве юридического лица, на 
основании вступившего в законную силу 
решения суда, а также исключить сведения 
об указанном отделении из Единого госу-
дарственного реестра юридических лиц. 
Вот и всё. И я не понимаю, почему вокруг 
этой общественной организации такой 
ажиотаж. Управлением за год вынесено 
более 170 решений по исключению  из 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц тех или иных общественных 
организаций, нарушивших требования 
Закона №82-ФЗ.

Сергей ЛЬВОВ

Недавно состоялся возрож-
денный два года назад Геор-
гиевский церковный парад с 
участием Героя Советского 
Союза Николая Малышева и 
настоятеля Свято-Никольского 
храма отца Владимира. Вы-
носилось знамя Георгиевского 
25-го пехотного и Смоленского 
полков,  Воронежского гарни-
зонного батальона и штандарта 
17-го Уланского Новомиргород-
ского полка. Кстати, служащие 

данных подразделений с честью 
выполняли функции по конвои-
рованию осужденных.

Было чему подивиться в  ву-
зовском музее - хранителем его 
фондов Алексеем Комлевым вме-
сте с курсантами Воронежского 
института ФСИН России была 
проделана большая поисковая 
работа. Энтузиасты-краеведы 
выяснили, что среди конвой-
ных соединений Воронежской 
губернии был создан Воронеж-
ский гарнизонный батальон, 
который  в 1811 году послужил 

основой для формирования Са-
ратовского пехотного полка, 
победоносно дошедшего до Па-
рижа в 1814 году. Точные копии 
знамен полка были изготовлены 
в вузе специально к этому дню. 
Здесь же прошла выставка, по-
священная знаменательному 
событию: были представлены 
уникальные  экспонаты, расска-
зывающие о кавалерах ордена 
Святого Георгия – воронежцах, 
служивших в разное время в 
уголовно-исполнительной си-
стеме России.

Чтобы помнили…
Вузы | В Воронежском институте ФСИН России прошла 
патриотическая акция, посвящённая Дню героев Отечества

«Наши» ушли
Ситуация | В Воронеже по решению суда ликвидирована 
общественная организация «Наши»



17 декабря 1921 года вышло 
в свет «Положение о мерах ко-
ординирования параллельных 
работ электростанций», и с это-
го момента началась история 
отечественного оперативно-
диспетчерского управления в 
энергетике. Первоначально для 
составления суточных графи-
ков нагрузок и ее распределе-
ния между электростанциями 
в энергообъединении на 1-й 
Московской государственной 
электрической станции (1-я 
МГЭС) введена новая долж-
ность дежурного инженера-
диспетчера. Поначалу в ве-
дении и управлении первых 
диспетчеров находились пять 
параллельно работающих элек-
тростанций и многокилометро-
вые линии электропередачи 
высокого напряжения, в том 
числе первая в стране линия 
110 кВ Кашира – Москва. Де-
журный инженер-диспетчер 
вполне справлялся с таким 
количеством энергообъектов. 

Дальнейшее увеличение ко-
личества параллельно работаю-
щих электростанций и усложне-
ние схемы электрических сетей 
требовали организации системы 
централизованного оперативно-
го управления, основанной на 
отделении диспетчерских функ-
ций от общехозяйственных и 
строгом подчинении диспетче-
ру энергосистемы оперативного 

персонала электростанций и 
сетей. Уже в 1926 году, после 
включения в электрическую 
сеть энергосистемы электро-
станции Большая Шатура, было 
принято решение о создании 
первой в стране отдельной дис-
петчерской службы МОГЭС. 
Началась эпоха централизован-
ного диспетчерского управле-
ния энергосистемой.

Количество функций дис-
петчерской службы увели-
чилось: диспетчер, пользуясь 
связью с эксплуатационным 
персоналом станций и сетей, 
руководил ликвидацией ава-
рий, простейшими средствами 
телеизмерений, контролировал 
качество электроэнергии, с по-
мощью диспетчерского щита 
и средств ручной и автомати-
ческой сигнализации контро-
лировал режим эксплуатации 
энергосистемы.

Центральной диспетчерской 
службе выделили отдельное 
помещение, в котором устано-
вили первые диспетчерский 
щит и пульт. Состояние обо-
рудования отображалось спе-
циальным световым сигналом 
на щите, номинальное напря-
жение линий электропередачи 
и систем шин имело соответ-
ствующий цвет. Перед щитом 
стояли диспетчерский пульт с 
приборами отображения элек-
трических параметров и клю-

чами управления отдельным 
оборудованием, телефонные 
аппараты. 

Отрасль развивалась не-
виданными в мировой энер-
гетике темпами. Интенсив-
но шло сетевое строитель-
ство: в соответствии с планом  
ГОЭЛРО было введено в строй 
около сорока электростанций, 
и теперь пристального внима-
ния требовал вопрос передачи 
электроэнергии. Сети 110 кВ 
охватили большую часть райо-
нов Центра, Донбасса и Урала; 
происходило объединение 
сетей 110 кВ ряда энергоузлов 
и энергосистем. В 1935 году 
было осуществлено соедине-
ние сетей 110 кВ Московской 
и Горьковской энергосистем, 
началось сооружение линий 
электропередачи напряжением 
выше 220 кВ. 

В 1940 году было образовано 
первое в СССР ОДУ – Объеди-
ненное диспетчерское управле-
ние Центральной и Восточной 
зон Украины. В последующие 
три десятилетия были образо-
ваны остальные ОДУ: в 1942 
году – ОДУ Урала, в 1945-м – 
ОДУ Центра, в 1958-м – ОДУ 
Северного Кавказа (позднее 
преобразовано в ОДУ Юга), 
в 1959-м – ОДУ Сибири, в 
1960-м – ОДУ Средней Волги, 
в 1961-м – ОДУ Северо-Запада, 
в 1968-м – ОДУ Востока. 

Рождение ОДУ 
Центра

Осенью 1945 года было соз-
дано ОДУ Центра, осущест-
влявшее руководство парал-
лельной работой Московской 
и трех верхневолжских энер-
госистем – Горьковской, Ива-
новской и Ярославской. 

Предстоящий в 1956 году 
ввод ВЛ 400 кВ Куйбышев – 
Москва (первой в стране ЛЭП 
столь высокого класса напря-
жения) и прием в ОЭС Центра 
мощности Куйбышевской ГЭС 
требовали усиления ОДУ Цен-
тра, поскольку действовавшее 
диспетчерское управление 
имело ограниченные функции 
и фактически не осуществля-
ло оперативного управления 
основной энергосистемой стра-
ны – Московской.

Для решения новых задач 
требовалась его коренная реор-
ганизация. Руководство Мини-
стерства электростанций СССР 
и Главцентрэнерго приняли 
решение создать по существу 
новое ОДУ Центра с расширен-
ными функциями, возложив на 
него обязанности подготовки 
к приему мощности Куйбы-
шевской ГЭС и оперативного 
управления дальней электро-
передачей 400 кВ. Было ясно, 
что ОЭС Центра становится 
ядром будущего объединения 
энергосистем европейской 
части страны, и руководство 
учитывало перспективу пре-
вращения ОДУ Центра в более 
высокую ступень системы 
оперативно-диспетчерского 
управления». 

30 апреля 1956 года, когда 
цепь 400 кВ Куйбышев – Мо-
сква была впервые включена 

под нагрузку и произошло 
соединение на параллельную 
работу двух зон европейской 
части страны – Центра и Сред-
ней Волги, принято считать на-
чалом формирования Единой 
энергосистемы.

В 1957 году в связи с серьез-
ным расширением функцио-
нала было принято решение о 
преобразовании ОДУ Центра 
в ОДУ ЕЭС европейской части 
СССР. Диспетчерское управле-
ние перешло на новый уровень 
развития. В оперативное под-
чинение ОДУ ЕЭС попадали 
ОДУ присоединяемых объеди-
ненных энергосистем, ему по-
ручали подготовку к созданию 
ЕЭС европейской части СССР 
и оказание помощи в организа-
ции новых территориальных 
энергообъединений.

К 1960 году в ОЭС Центра 
входили 12 энергосистем, и ру-
ководство региональных энер-
госистем проявляло большую 
заинтересованность в быстрей-
шем включении в состав ОЭС, 
так как при параллельной ра-
боте энергосистем улучшалось 
качество электроэнергии по 
частоте, и задачи поддержания 
нормативных перетоков мощ-
ности решались проще. Кроме 
того, благодаря «взаимной 
поддержке» энергосистем, в 
нормальных режимах облег-
чалось проведение ремонтов 
оборудования, а взаимопомощь 
в аварийных условиях обе-
спечивала значительное по-
вышение надежности электро-
снабжения. 

Первые в мире
В октябре 1962 года объеди-

ненные энергосистемы Центра, 
Средней Волги, Урала и Юга 

России образовали Единую 
энергетическую систему евро-
пейской части СССР. В 1967 
году было принято решение о 
создании Центрального дис-
петчерского управления (ЦДУ 
ЕЭС СССР), а спустя два 
года в составе Министерства 
энергетики и электрифика-
ции СССР началась работа по 
его формированию. Впервые 
в мире было организовано 
трехуровневое централизован-
ное диспетчерское управление 
ЦДУ ЕЭС – ОДУ ОЭС – дис-
петчерские центры региональ-
ных энергосистем. Такая вер-
тикаль позволяла обеспечить 
надежное управление электро-
энергетическими режимами 
Единой энергосистемы. ЦДУ 
ЕЭС СССР осуществляло 
руководство и координацию 
деятельности одиннадцати 
объединенных энергетических 
систем, а также выполняло 
функции ОДУ Центра.

Все это время, пока ОДУ 
ЕЕЭС постепенно разрасталось 
до размеров ЦДУ, объединен-
ная энергосистема Центра 
не имела отдельного диспет-
черского центра. Отдельный 
диспетчерский пункт с опе-
ративной группой был создан 
только в октябре 1978 года. 
Персонал оперативной груп-
пы приступил к выполнению 
функции круглосуточного дис-
петчерского управления парал-
лельной работой энергосистем 
ОЭС Центра в составе ЕЭС 
России. Сначала в ведении 
диспетчеров находилась всего 
одна высоковольтная линия 
500 кВ Конаково – Череповец, 
а к концу 1987 года группа 
ОЭС Центра осуществляла 
оперативное управление 22 
энергосистемами. 

В процессе работы ОДУ 
Центра несколько раз меняло 
свое официальное наименова-
ние, получив в 2008 году в ходе 
реформирования отрасли, свое 
нынешнее название: Филиал 
ОАО «СО ЕЭС» «Объединен-
ное диспетчерское управление 
энергосистемами Центра». 

С е г о д н я  О Д У  Ц е н т р а 
управляет режимом работы 
самой мощной объединенной 
энергосистемы России. В его 
состав входит и Воронежское 
РДУ с территорией операци-
онной зоны, расположенной 
на площади более 50 тысяч 
квадратных километров. В 
управлении и ведении Воро-
нежского РДУ находятся объ-
екты генерации установлен-
ной электрической мощностью 
более 2020 МВт, крупнейшими 
из которых являются Новово-
ронежская АЭС и Воронеж-
ская ТЭЦ-1. Также в элек-
троэнергетический комплекс 
операционной зоны входят 133 
линии электропередачи класса 
напряжения 110–500 кВ и 
160 трансформаторных под-
станций и распределительных 
устройств электростанций. 

россия сегодня празднует день энергетика
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Обновлённое светлое зда-
ние котельной, оснащенное 
современным оборудованием, 
с комфортными бытовками 
и душевыми для операторов, 
ни в какое сравнение не идёт 
с тем, что здесь было до ка-
питальной реконструкции 
(убогое помещение с закоп-
чёнными стенами, земляным 
полом и горами каменного 
угля). Сейчас к зданию под-
ведён газ. Всю реконструкцию 
проводили сами теплоэнерге-
тики. И не в первый раз. Опыт 
получили на строительно-
монтажных работах первых 
двух аналогичных объектов.

Строить и сдавать котель-
ные для себя – выгода для 
МУП «Городские тепловые 
сети» прямая. Во-первых, 
крайне  трудно выживать на 
одних поступлениях от плате-
жей населения по коммуналь-
ным тарифам. Суммы невели-
ки, а объем работ значителен. 
Вывод сам напрашивался: 
деньги нужно зарабатывать 
каким-то другим способом. 
Так почему не строитель-
ством? 

- Во-вторых, - говорит 
руководитель предприятия 
Александр Матвеев, - раз мы 
сами берёмся за дело, значит, 
гарантированно будем стро-
ить на «отлично» и в хорошем 
темпе.

В 2009 году предприятие 
вступает в региональное объ-
единение строителей «Раз-
витие». Получает допуск на 
строительство и капитальный 
ремонт котельных и тепло-
вых сетей. На следующий год 
удалось выдержать конкурс и 
пройти отбор для вступления 
в областную программу капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов и полностью 
привести в порядок обвет-
шавшие системы отопления 
в семнадцати жилых здани-
ях. Это было началом чётко 
спланированной системы 
встраивания в современные 
рыночные условия.

Александр Матвеев и его 
команда учли реалии и от-
ныне стараются вступать во 
все возможные федеральные 
и региональные программы по 
их профилю. Строительство 
котельной в Верхнем Икор-
це – один из примеров, когда 
работы финансировались в 
рамках областной целевой 
программы «Газификация 
Воронежской области на  
2010 -2015 годы». 

И это далеко не всё. К 1 сен-
тября была сдана в эксплуата-
цию полностью обновлённая 
котельная дома-интерната 
для престарелых и инвалидов 
в селе Липовка. К Новому 
году в Бобровском районе 
готовится к сдаче в эксплуата-
цию, вместо старой угольной, 
блочно-модульная газовая 
котельная в селе Слобода. 
Она подаст тепло в начальную 
Хреновскую школу №1 и  вра-
чебную амбулаторию.

Побывавший в районе 
заместитель руководителя 
ЖКХ и энергетики обла-
сти Михаил Найчук высоко 
оценил результаты по реа-
лизации целевой программы 
по газификации: в области 

только в этом году построили  
и  провели реконструкцию 
52 котельных. Две из них – в 
Бобровском районе. Ежегодно 
по программе расходуется от 
150 до 170 миллионов рублей. 
Вступив в программу, район, 
таким образом, закрывает 
проблему перевода на газ двух 
крупных угольных котельных. 
Осталось позаботиться ещё о 
десяти мелких топочных, и 
Александр Матвеев намерен 
выиграть тендер на их рекон-
струкцию.

Вот так и уходит в про-
шлое профессия кочегаров. 
Наступила другая эпоха – 
установки и эксплуатации 
современных газовых котель-
ных, способных обеспечить 
бесперебойную работу.

Кстати, о бесперебойной 
работе. В жизни, как извест-
но, бывают и нештатные си-
туации. На газопроводах, к 
примеру. Проектом (и требо-
ванием Ростехнадзора) в этой 
котельной предусмотрено 
зарезервировать угольные 
котлы. Для страховки, чтобы 
можно было работать и на 
природном газе, и на твердом 
топливе.

Мало того, для обеспе-
чения резервного электро-
снабжения котельных ещё в 
прошлом году начали приоб-
ретать генераторы, работаю-
щие и на дизельном топли-
ве, и на бензине. И не оши-
блись. Аварийная ситуация, 
связанная с отключением 
электроснабжения на целые 
сутки, произошла как-то в 
селе Семёно-Александровка. 
Обе котельные немедленно 
перевели на генераторы,  и тот 
день был прожит учащимися 
средней школы и малышами 
из детского сада  без «синдро-
ма холодного дома».

Так что и в Верхнеикорец-
кой школе в случае ЧП с элек-
тричеством перебои в снаб-
жении теплом исключены: в 
помещении новой котельной 
установлена работающая на 
бензине электростанция, обе-
спечивающая  её автономную 
работу. 

В последние годы пред-
приятие «Городские тепловые 
сети» переходит на качествен-
но новый уровень, внедряя 
автоматизированную систему 
контроля и управления рабо-
той. В недалёкой перспективе 
создадут собственную диспет-
черскую службу. 

Прошёл ещё один год в 
жизни коллектива МУП. Про-
блемы, безусловно, есть, как и 
везде, но их умело устраняют, 
чаще не дожидаясь, когда они 
всерьёз заявят о себе. Поми-
мо 32 котельных на балансе 
хозяйства находится 21 ки-
лометр коммунальных сетей. 
Строили большинство из 
них давно, и многие не метры 
даже, а километры требуют за-
мены. Вместо недолговечных 
металлических сразу ставят 
трубы из полипропилена и 
изопрофлекса. Удовольствие, 
безусловно, дорогое, но зато 
какая надёжность в эксплуа-
тации! Уж что-что, а посло-
вицу о том, что скупой платит 
дважды, здесь давно приняли 
к сведению.

В дозоре  
круглосуточном 
Cервис в глубинке | Теплоэнергетики 
Боброва реконструируют угольные 
котельные, переводят на газ и умело  
их эксплуатируют
Одна из последних новостей Бобровского района  – 
ввод в эксплуатацию школьной газовой котельной 
в селе Верхний Икорец. В преддверии зимы детей 
и учителей обеспечили надёжным теплом, и этот 
факт в немалой степени порадовал, прежде всего, 
родителей и учителей.

Руководитель МУП «Городские тепловые сети»  
Александр Матвеев.

90 лет диспетчерской вахты

17 декабря оперативно-диспетчерское управление Единой энергосистемы отметило 
юбилей: в этот день 90 лет назад Управлением объединенных государственных 
станций Московского района Главэлектро были подписаны документы, закрепив-
шие положение диспетчерского управления как самостоятельной дисциплины в 
электроэнергетике. 
Оперативно-диспетчерское управление на территории Воронежской области 
осуществляет Филиал ОАО «СО ЕЭС» Воронежское РДУ, образованный в 2003 
году. История развития энергетики на нынешней территории операционной зоны 
Воронежского РДУ началась еще в 1899 году, когда в Воронеже была принята в 
эксплуатацию первая электростанция однофазного переменного тока. В октябре 
1917 года в Воронеже была запущена первая городская электростанция (ГЭС-1) 
трехфазного переменного тока с двумя английскими паровыми котлами и одним 
турбогенератором. Ежегодно на территории Воронежской губернии вводились но-
вые энергообъекты, но до начала централизованного оперативно-диспетчерского 
управления, без которого сегодня не может существовать ни одна энергосистема 
в мире, еще было далеко…

Уважаемые  
энергетики! 

От всего коллектива филиала ОАО «МРСК Центра»-
«Воронежэнерго» и от себя лично примите искренние поздравления 

с профессиональным праздником - Днём энергетика!

Энергетический комплекс по праву 
считается одной из ключевых, страте-
гически важных отраслей отечествен-
ной экономики, развитию которой 
традиционно уделяется приоритетное 
государственное внимание. 

В реализацию плана ГОЭЛРО 
и создание Единой энергетической 
системы России вложен труд, знания 
и опыт нескольких поколений энер-
гетиков. Сегодня это уникальный 
производственно-технологический 
комплекс, равного которому нет в 
мире. Мы благодарны за это нашим 
ветеранам-энергетикам. 

Нынешнее поколение энергетиков достойно продолжает луч-
шие традиции своих предшественников, обеспечивая надежность 
и бесперебойность энергоснабжения населения, экономики и 
социальной сферы, создавая условия для роста промышленного 
производства в регионе. 

Дорогие энергетики, желаю вам безаварийной работы, уве-
ренности в своих силах, крепкого здоровья, благополучия вам и 
вашим семьям!

Заместитель генерального директора – директор филиала  
ОАО «МРСК Центра» – «Воронежэнерго»  

Иван КлейМенОВ.
Страницу подготовили: Елена ЗЕлИкОВА, Александр кАРЕЦкИй, Евгения лЕжАнИнА, Татьяна УлАнОВА.

Р
ек

ла
м

а.

Начало | Страница 1

Наблюдатели были удо-
влетворены. Подобных мер, 
предусмотренных при нештат-
ных ситуациях на нашей АЭС, 
не было на Фукусиме. Сейчас 
появилось понятие «стресс-
тест», возникшее после того, 
как ситуацию рассмотрело 
МАГАТЭ. Это проверка на 
возможность противостоять 
маловероятной ситуации. 

Что у нас может произойти? 
Землетрясения, смерчи, пова-
ленные линии электропередач, 
проникновение на территорию 
станции террористов? В этом 
году прошли комплексные 
противоаварийные учения, мы 
решали вопросы, как управлять 
маловероятной ситуацией на 
пятом энергоблоке. И про-
демонстрировали готовность 
противостоять любым неожи-
данностям. После учений глав-
ный инженер концерна «Рос-
энергоатом» сказал: «То, что мы 
заложили в сценарий учений - 
это явления не маловероятные, 
а вообще не вероятные стечения 
обстоятельств».

У нас единое информа-
ционное пространство, и мы 
передаём сообщения об из-
менении параметров в режиме 
реального времени по кабель-
ным каналам, по спутниковой 
связи с коллегами. У нас еже-
недельно проводятся видео-
конференции. Я докладываю 
о работе действующих блоков. 
Следующий вид взаимного 
контроля – партнёрские про-
верки. Приезжают группы 
экспертов других станций и 
две-три недели знакомятся с 
делами на АЭС-1 по девяти 
основным направлениям. По-

сле проверки готовится отчёт 
для внутреннего употребления 
и даются рекомендации. 

Каждая станция имеет свои 
особенности. У нас, кстати, 
тоже есть положительная прак-
тика, полезная для изучения 
коллег. Наши специалисты и я 
в том числе бывали в качестве 
экспертов на партнёрских про-
верках. Я был во Франции на 
станции Фламанвиль.

- Что будет дальше с атомной 
энергетикой, насколько она 
долговечна, и есть ли какие-
то альтернативные источники 
энергии?

- Никто пока серьёзной 
альтернативы не предложил. В 
прошлом году я побывал в Ба-
варии на станции-побратиме. 
Их специалисты считают не-
правильным решение прави-
тельства о закрытии атомных 
станций Германии и даль-
нейшей покупке энергии во 
Франции. Это может обрушить 
экономику страны. При соблю-
дении всех мер противоава-
рийной работы чрезвычайных 
ситуаций гарантированно не 
произойдёт.

В России сегодня, наоборот, 
претворяется колоссальная 
программа развития атомной 
энергетики – сооружаются 
новые блоки на площадке Но-
воворонежской АЭС-2, в Со-
сновом Бору Ленинградской и 
в Калининградской областях. 
Получено разрешение по со-
оружению АЭС в Новгород-
ской области. Три недели назад 
запущен 4-й энергоблок Кали-
нинской АЭС. Идёт широко-
масштабная экспансия наших 
атомных технологий в Индию, 
Китай, Турцию, Вьетнам. Это 
выгодный бизнес, который 

приносит доход государству 
и утверждает нас как великую 
ядерную державу. Два блока в 
Китае, два блока в Чехии сдела-
ны тоже по нашему проекту.

- Владимир Петрович, как 
сказывается ваш опыт работы 
в коллективе, где интеллект 
сотрудников выше среднеста-
тистического?

- Нас учат тем методам 
управления, которые должны 
быть, и я выбираю метод в за-
висимости от сложившейся 
ситуации. Может быть автокра-
тическим стиль, когда нужно 
принимать важное решение, 
может – делегирующим или 
сбалансированным. В разных 
ситуациях и с разными людьми 
по-разному себя проявляю. У 
нас персонал с очень высоким 
образовательным уровнем, мно-
го талантливых людей и хоро-
ших технических специалистов. 
Читаю журнал «Психология ру-
ководителя», в котором можно 
почерпнуть знания по вопросам 
управления атомной станцией. 
До Нововоронежа я работал на 
Ростовской АЭС заместителем 
главного инженера по ядерной 
безопасности. По программе 
ротации кадров в 2008 году 
получил назначение на НВ 
АЭС на должность заместителя 
директора. С 2009 года работаю 
директором. Работа в Ростове 
многое дала. Был участником 
пуска первого блока АЭС. При-
ложил руку к продлению срока 
пятого блока Нововоронежской 
станции. Это всё этапы пути, 
профессиональная школа. Без 
этих лет трудно было бы рабо-
тать директором.

Поэтому мне хочется по-
желать в День энергетика, 
а это самый главный наш 
праздник, профессионального 
роста коллегам. Каждый год 
мы подводим к этой дате итоги 
года, говорим добрые слова 
коллективу, желаем безава-
рийной работы, выполнения 
плановых заданий по выработ-
ке электроэнергии, высокой 
зарплаты. Дел впереди много. 
К слову, в 2015 году у нас будет 
работать миссия МАГАТЭ по 
проверке эксплуатации блоков 
и безопасности АЭС. Пред-
стоит серьёзная подготовка. 
Важно знать, что сотрудни-
ки атомной станции – люди 
другого менталитета, не спо-
собные допускать ошибки и 
нарушать правила техники 
безопасности. Они умеют 
работать в высшей степени 
ответственно.

P.S. Миссии группы анали-
за эксплуатационной безопас-
ности (OSART) имеют целью 
повысить эксплуатационную 
безопасность АЭС за счёт об-
мена опытом, накопленным в 
мире. Группа включает в состав 
экспертов и специалистов в 
области атомной энергетики 
стран-членов МАГАТЭ. Такие 
миссии проходят на различных 
станциях мира и продолжаются 
обычно три недели. На основа-
нии проведённой оценки раз-
рабатывается отчёт, содержа-
щий описание положительной 
практики эксплуатации (при-
знаваемый на международном 
уровне), а также предложения 
и рекомендации.

Без ошибок – почти полвекаВажнейшие события в сфере  
электроэнергетики в 2011 году

Крупнейшей электросетевой организацией Воронежской области 
является филиал ОАО «МРСК Центра» - «Воронежэнерго». В его со-
став входят 33 района электрических сетей. Протяженность воздушных 
линий – 50 191,3 км. Число трансформаторных подстанций 35–110 кВ 
– 294 штук. Объем передачи электроэнергии по сетям – около 7 млрд. 
кВт-ч. Установленная мощность – 4470,8 МВА. Общая численность 
персонала – 3,5 тысячи человек. С 1 января 2011 года «Воронежэнерго» 
перешел к регулированию тарифов на основе методологии RAB.

Инвестиционная программа филиала на 2011 год  рассчитана на 
более чем 1,5 миллиарда рублей. Один из крупнейших проектов этого 
года - технологическое присоединение реконструированной Воронеж-
ской ТЭЦ-2 филиала ОАО «Квадра» — «Воронежская региональная 
генерация» мощностью 115 МВт.



Виталий ЧерникоВ 

Девяносто лет назад, 15 де-
кабря 1921 года, в селе Таврово 
Воронежского уезда родилась 
Варвара Злобина, чья дальней-
шая жизнь прошла под знаком 
Пушкина. У Варвары Михай-
ловны, дочери рабочего и домо-
хозяйки, с детства пробудилась 
любовь к чтению – и прежде 
всего к творениям Александра 
Сергеевича. Это чувство при-
вила ей на всю жизнь первая 
учительница. Она же, видимо, 
стала и ориентиром в выборе 
призвания. Окончив факультет 
русского языка Воронежского 
учительского института, свою 
педагогическую деятельность 
Варвара Злобина начала в 
Новоусманском районе в раз-
гар Великой Отечественной. 
Уже в молодости она проявила 
себя как человек активный, да 
и позже не только детей вос-
питывала, но и общественной 
деятельностью занималась. В 
районном Совете возглавляла 
комиссию по народному обра-
зованию, участвовала во всесо-
юзных учительских съездах. 

Она умерла в 1990 году, но и 
в 2011-м многие жители Ново-
усманского района тепло вспо-
минают свою учительницу. В 
райцентре она оставила яркий 
след. Своего рода памятником 
Варваре Михайловне стал соз-
данный ею в детской библиоте-
ке Пушкинский музей. 

Важно, что проект стал ре-
зультатом совместной работы 
новоусманских энтузиастов. 
Кроме Злобиной, у истоков 
создания музея стояла Люд-
мила Пономарёва, которая 

потом в качестве заведующей 
библиотеки продолжила общее 
дело, уже после смерти Варва-
ры Михайловны находя новых 
единомышленников - и новые 
экспонаты для экспозиции. А 
началось всё с кружка, который 
Злобина организовала с учени-
ками новоусманской школы 
№2. К тому времени она уже 
была известным и уважаемым 
педагогом, Заслуженным учи-
телем школы РСФСР и Героем 
Социалистического Труда. Ей 
всегда удавалось передать свою 
любовь к поэзии школьникам. 
В одном из старых номеров 
новоусманской «районки» я 
нашёл воспоминания её учени-
ков: кто-то их них годы спустя 
рассказывал, что Варвара Ми-
хайловна «никого не заставля-
ла, но стремились стать юными 
пушкинистами почти все». 

Разумеется, они наладили 
контакт с единомышленниками 
из школ Советского Союза. А 
у Варвары Михайловны за-
вязалась тёплая переписка с 
Семёном Гейченко – главным 
хранителем Государственного 
Пушкинского заповедника. 
Он оказался первым, кто по-
мог зарождавшемуся музею не 
только добрым советом, но и 
множеством материалов. 

Теперь более ста писем Се-
мёна Степановича бережно 
хранятся в Новоусманской 
детской библиотеке. Её со-
трудники рассказали мне, что 
приступили недавно к их рас-
шифровке. 

«Добрый домовой Пушки-
на» - так называется музейный 
стенд, посвящённый Семёну 
Гейченко. Не случайно это 

первое, что видит посетитель, 
заглянув в комнату, в которой 
10 февраля 1976 года откры-
лась библиотечная экспози-
ция. Нынешняя заведующая 
библиотекой Ирина Крячко и 
библиотекарь Надежда Петро-
ва показывают мне подарки, 
которые Семён Степанович 
присылал в Новую Усмань, 
его личную сургучную печать. 
Очное знакомство состоялось 
в 1982 году, когда Варвара 
Михайловна и её ученики 
побывали в Михайловском. 
Гейченко подарил тогда музею 
бесценное: землю с пушкин-
ской могилы. 

Когда однажды над Пуш-
кинскими горами пронёсся 
сильный ураган, ученики Вар-
вары Злобиной отправили в 
музей-заповедник денежный 
перевод: наверное, не так уж 
велика была та сумма, но уж 

очень хотели ребята помочь, 
а моральная поддержка была 
для Семёна Гейченко и его ко-
манды, возможно, даже важнее 
материальной. 

Публикации Пушкина на 
языках бывшего СССР – на-
пример, чувашском, башкир-
ском. Дары от почитателей 
его таланта – старые издания: 
сборники Алексея Кольцова и 
Генриха Гейне, статьи о Пуш-
кине Михаила Гершензона. 
Книги пушкиноведов со всей 
страны, посвящённые автору 
«Евгения Онегина» работы ху-
дожников – Анатолия Зыкова, 
Василия Криворучко, Вячес-
лава Знаткова. Всё это - лишь 
часть экспонатов, собранных 
Варварой Михайловной, её 
учениками, продолжателя-
ми её дела. А ещё здесь есть 
ценные материалы о потом-
ках Александра Сергеевича 

– Гипшманах, Данилевских, 
Кологривовых. Но один из 
важнейших экспонатов, ко-
нечно, большой фотопортрет: 
на нас смотрят с музейной 
стены учительница и ребята 
в школьной форме. Те, с кем 
она почти полвека делилась 
Знанием. 

- Своим ученикам в те вре-
мена, чтобы увлечь и поощрить, 
не шоколадки, а книжки дари-
ла, - вспоминает дочь Варвары 
Злобиной Элеонора Калина. 

Варвара Михайловна роди-
ла и воспитала пятерых детей. 
Элеонора Петровна ныне воз-
главляет Пушкинский совет 
при библиотеке. 

- В 1946 году папа пришёл 
с войны, и мы переехали в 
Новую Усмань, - рассказывает 
она. – С этого времени здесь и 
живём. Папа был по профессии 
бухгалтер, в совхозе работал. А 
до Великой Отечественной в 
Финской участвовал, был ра-
нен. Мама всё время работала 
учительницей русского языка 
и литературы. Какое-то вре-
мя, правда, была директором 
школы. Когда умерла – в на-
следство нам осталась комната, 
заставленная книгами. 

Некоторые из них сейчас 
хранятся в музее. А что-то так 
и осталось частью семейной 
библиотеки. Я спросил у Элео-
норы Петровны, часто ли она 
снимает с полки книги своей 
матери. 

- Конечно, читаю. Но всякий 
раз, подходя к полке, волнуюсь. 
Думаю: как жаль, что её нет 
сейчас рядом.  
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Известно, что пренебрежение к своему здоровью, 
приверженность к вредным привычкам, платность 
медицинских услуг при бедности большей части насе-
ления – всё это пагубно влияет на состояние здоровья 
нации. Поддержать его были призваны национальный 
проект «Здоровье» и программа модернизации здра-
воохранения. Насколько успешно действуют они в 
нашей области, сообщает пресс-служба департамента 
здравоохранения. 

Демография: впервые с плюсом
Впервые за 20 лет в августе и сентябре нынешнего года в 

России зарегистрирован естественный прирост населения, то 
есть рождаемость оказалась выше смертности. Быть может, это 
первый робкий показатель выздоровления страны? Свою лепту 
внесла и Воронежская область. Рождаемость за последние пять 
лет увеличилась у нас с 8,4 до 10,2 промилле, смертность снизи-
лась с 18,8 до 17,0 и естественная убыль населения спустилась 
с 10,4 до 6,8 промилле. К плюсовым результатам движение 
идёт медленно, но надо помнить, что демографические про-
цессы обладают большой инерционностью и по человеческим 
меркам развиваются медленно. Причём если отрицательного 
баланса они могут достигать сравнительно быстро, то к поло-
жительному индексу возвращаются не спеша, с остановками и 
отступлениями.

Доверие центрам здоровья 
Упор на здоровый образ жизни и профилактика заболеваний – 

вот главная цель центров здоровья, создаваемых в соответствии с 
национальным проектом. Таких формирований в области создано 
десять – 7 для взрослых и 3 – для детей. За 11 месяцев года их по-
сетило около 80 тысяч человек, более чем в два раза больше, чем в 
прошлом году. У 70 процентов обратившихся выявлены факторы 
риска развития заболеваний, 38 процентов из них направлены к 
врачам-специалистам для проведения дальнейшего обследования 
и лечения. Любой желающий может получить в Центре оператив-
ную консультацию по профилактике артериальной гипертензии, 
бронхиальной астмы, сахарного диабета, заболеваний суставов и 
позвоночника, а также советы о том, как начать избавляться от 
вредных привычек.

Инфекции отступают
В Воронежской области стабильно снижается заболеваемость 

инфекциями, и причина этого – эффективное применение вак-
цинации. Известно, что в осенне-зимний период ежегодно воз-
никают эпидемии гриппа. Нынче уже четверть населения области 
проиммунизирована. Это помогает снизить заболеваемость до 10 
раз. За последние пять лет для дополнительной иммунизации 
воронежцев за счёт средств федерального бюджета в область 
поставлено свыше 5 миллионов доз вакцин против вирусного 
гепатита В, полиомиелита, кори, краснухи и гриппа на общую 
сумму свыше 350 миллионов рублей. Бесплатная вакцинация 
против гриппа проводится работникам детсадов, школ, вузов, 
детям, ученикам школ, студентам, медикам, работникам сферы 
торговли и ЖКХ. 

Внимание: инсульт!
Эта болезнь стала общенациональной российской бедой. За 

последние 10 лет смертность от инсульта увеличилась на 30 
процентов. Поэтому в области создаётся принципиально новая 
организация помощи больным с острым нарушением мозгового 
кровообращения и острым коронарным синдромом. Сегодня уже 
действуют - один областной сосудистый центр и 9 первичных, 
открытых при районных больницах. Здесь имеется вся необ-
ходимая аппаратура и лекарства для диагностики и лечения, 
сюда и госпитализируются 95 процентов пациентов с острыми 
инсультами. Открыты три стационарных отделения для вос-
становления пациентов, которым затем выделяются путёвки на 
санаторно-курортное лечение. Ожидается, что такая организация 
помощи даст снижение смертности на 15 процентов, а заболевае-
мости - на 20.

Медицина катастроф действует
В прошлом году на дорогах страны погибло более 20 тысяч 

человек и сотни тысяч ранены. Нынче эта печальная статистика 
станет ещё больше. Известно, что если медпомощь не поступает 
к пострадавшим в течение первых 15-20 минут после ДТП, то 
около половины их погибает. Через всю территорию Воронежской 
области с севера на юг проходит федеральная трасса М-4 «Дон», 
поэтому вопрос своевременного прибытия врачей на место про-
исшествия стоит  особенно остро. Чтобы уложиться в это время, 
при ЦРБ, расположенных вдоль трассы, создано 7 травматоло-
гических центров, оснащённых современным оборудованием и 
реанимобилями, имеющими всё необходимое для оказания неот-
ложной помощи. В областном Центре медицины катастроф несут 
круглосуточное дежурство 30 докторов разных специальностей, 
здесь смонтирована телемедицинская установка, позволяющая 
поддерживать связь не только со всеми центрами вдоль трассы, 
но в режиме реального времени общаться со специалистами сто-
личных клиник. Благодаря всему этому, в завершающемся году 
спасённых жизней при тяжёлых  ДТП на территории области 
стало больше.

Для детей и мам
В уходящем году особенно заметным стало пополнение во-

ронежского здравоохранения детскими учреждениями. Главное 
открытие – начал работу областной перинатальный центр. 
Открыты детские поликлиники в Аннинском, Острогожском, 
Верхнемамонском, Каменском, Павловском районах. В послед-
них двух и Калачеевском открыты и женские консультации. 
Продолжается строительство нового инфекционного корпуса 
на 150 коек в областной детской больнице №2, роддома в Бо-
рисоглебске, детских поликлиник и родильных отделений в 
Новохопёрской и Рамонской ЦРБ. В большинстве роддомов и 
отделений созданы условия для совместного пребывания мам 
и новорождённых, и как высшее достижение таких преобразо-
ваний – 11 детских учреждений завоевали высокое звание, при-
сваиваемое ВОЗ-ЮНИСЕФ – «Больница, доброжелательная 
к ребёнку».

Подготовил Борис ВАУЛИН.

ИтОгИ  гОдА

Здравоохранение  
Воронежской области

Во имя Пушкина 
Дата | Одна из основательниц новоусманского Пушкинского музея, педагог Варвара Злобина, 

пронесла свою любовь к русской литературе через всю жизнь
Кажется, даже в XXI веке А.С.Пушкин остаётся в 
России одной из немногих фигур, что способна 
объединить нацию. И дело вовсе не в том, что все 
мы ходили в школу и изучали его творения в обяза-
тельном порядке. Мало ли кого мы изучали? Есть в 
пушкинских строках нечто, способное даже обычных 
с виду людей научить смотреть на мир хоть немного 
по-другому. 
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Но недавно группа крепеньких 
германских старичков проявила себя 
с неожиданной стороны: они похити-
ли герра Эмбурна, инвестиционного 
консультанта известной страховой 
компании Digitalglobalnet, требуя с 
него свои пенсионные сбережения.

Дело в том, что мировой кризис 
принёс этой компании большие по-
тери – более четырёх миллионов евро. 
А старики (в основном отставники 
бундесвера) обиделись, захватили 
«своего» консультанта и задали ему 
жёсткий вопрос: жизнь или кошелёк? 
Тот отправил из плена факс в Швейца-
рию о продаже своих ценных бумаг, но 
сумел приписать в конце обращения: 
«Меня взяли в заложники, звоните в 
полицию!».

Немецкая полиция сработала, по 
обыкновению, как швейцарские часы, 
и теперь пенсионеров судят не только 
за незаконное лишение человека сво-
боды, но и… за укрывательство части 
своих капиталов от налогов. 

Молодые немцы возмущались пе-
ред телекамерами: им ли жаловаться 
на жизнь? Уж мы видим в супермар-
кетах коляски с покупками бабушек 
и дедушек - самые дорогие товары 
покупают! А вот мы работаем и детей 
воспитываем, а вынуждены выбирать 
подешевле...

С приходом кризиса, однако, на 
улицах германских городов стало всё 
больше скромно одетых стариков и 
старух. А первую трещину репутация 
пенсионной системы ФРГ дала ещё 

после того, как рухнула Берлинская 
стена. Тогда «Объединённый фонд 
пенсионного страхования» обнародо-
вал, в частности, информацию о том, 
что государственная пенсия восточ-
ных немцев в пору социализма была 
заметно выше капиталистической!

«Осси», как называли жителей 
бывшей ГДР, из казны получали 
среднюю пенсию в 1031 евро (в пере-
счёте на сегодняшнюю валюту) для 
мужчин и 655 евро - для женщин. А 
у западной пожилой фрау, «весси», 
средняя пенсия была всего 479 евро; 
у мужчин – 978. После объединения 
Германии эти показатели пришли к 
среднестатистическим 1391 евро в 
месяц у мужчин и 1115 – у женщин. 

Пенсионная система Германии 
довольно сложна: государственное 
страхование, частное, ведомственное... 
Ствол в ветвистом дереве этой систе-
мы - страхование государственное. 
78 процентов всего населения ФРГ 
от 15 до 65 лет включены в централи-
зованную систему защиты от нищей 
старости; казённые дотации состав-
ляют более 20 процентов всех по-
ступлений. 80 процентов всех пенсий 
финансируется государством. Если в 
США пенсионные расходы к 2050 году 
планируют поднять до 5,2 процента 
от ВВП, а в Великобритании – до 6,9 
процента, то в ФРГ - до 18 процентов! 
Эта щедрость распространяется на 
всех, кто трудился во благо Германии 
хотя бы пять лет.

У немцев вообще не существует 

термина «дожидаться пенсии», её 
создают собственными руками. В том 
числе, и с помощью частного нако-
пительного страхования, где каждые 
100 евро личного взноса поощряется 
дополнительными 15 от государства. 
Можно уйти на пенсию раньше 65 лет, 
но тогда из положенной пенсии будут 
вычитать 0,3 процента за каждый до-
срочный месяц.

Третьим «китом» системы можно 
назвать корпоративную пенсию. Для 
владельцев солидных фирм эти до-
платы, достигающие 500 евро в месяц, 
- действенное средство закрепления 
квалифицированных кадров.

Кстати, недавно немецкие законо-
датели ввели в законы новую норму 
в пользу старшего поколения: при 
банкротстве владельцы компаний 
обязаны исполнять в первую очередь 
пенсионные обязательства перед 
своими сотрудниками. Рискуя в про-
тивном случае угодить в тюрьму.

При этом Германия неумолимо ста-
реет из-за сокращения рождаемости 
и роста продолжительности жизни 
своих граждан. Можно стать гражда-
нином ФРГ, если вы политический 
беженец. Или женились на немке. Или 
вас усыновили-удочерили в ФРГ. Но 
прав на немецкую пенсию это не даёт 
- только пособие. И таких, не нарабо-
тавших пятилетний стаж, но имеющих 
гражданство Германии, - сотни тысяч. 
Страховые пенсионные кассы всё 
острее испытывают дефицит средств, 
но пока ежегодно получают из госу-
дарственного резервного фонда около 
пяти миллиардов евро. В первую 
очередь – для наименее обеспеченных 
пожилых своих граждан. 

Максимальный размер выплат по 
старости не может превышать здесь 
70 процентов прежней зарплаты. 
Это вполне устраивает тех, кто за-
рабатывал трудовой стаж в ФРГ. Но 
в Германию приезжают миллионы 
иммигрантов, значительная часть 

которых не заработала требуемый 
для пенсии стаж, живёт на социальное 
пособие 345 евро в месяц и пособие из 
казны на аренду жилья.

Коренные немцы обычно не про-
пускают возможности добавить хоть 
что-то к своей будущей пенсии и 
привлекают самые разные варианты 
страхового накопления. Не исключая 
и любых возможностей приработка. 
Но с этим тоже всё не так просто.

Знакомая москвичка 15 лет назад 
устроилась в Мюнхене смотрительни-
цей музея, на пенсию ушла в 64 года 
и стала получать 900 евро в месяц. 
Одинокой женщине этого бы вполне 
хватило: за аренду квартиры со всеми 
счетами за тепло и свет она платит 
треть пенсии, на полноценное питание 
в стране самых дешёвых продуктов 
Западной Европы - не больше двух 
сотен в месяц. Но вечно безработный 
сын постоянно просаживал её деньги 
в игровые автоматы. И ради него она 
устроилась киоскёром с окладом 750 
евро «чистыми».

Однако закон в Германии строг: 
максимум зарплаты «на стороне», 
который не приведёт к вычетам из 
пенсии, не может превышать 345 
евро. Поэтому честно заработанное 
на старость у бывшей москвички 

мюнхенские чиновники урезали на 
треть. И пока она будет продавать 
билеты «Лото» у вокзала, её пенсия 
не превысит 600 евро.

А вот русская девушка Таня из 
Нововоронежа получила право на 520 
евро, вообще ни дня не проработав в 
ФРГ: после средней школы она вы-
шла замуж за немца, забеременела и 
переехала к мужу в Баварию. И ей 
сразу три года после рождения ре-
бёнка стали засчитывать в страховой 
пенсионный стаж.

Три года воспитания одного ма-
лыша – это 72,5 евро ежемесячной 
прибавки к будущей пенсии. А у них 
с мужем сегодня уже восемь детишек! 
Живут дружно, и фрау Таня даже по-
сылает небольшую помощь старушке-
матери: она знает, что пенсия у матери 
по российским меркам неплохая – 
чуть больше 200 евро, а квартплата 
и продукты в Нововоронеже дороже, 
чем в Мюнхене.

Но как Таня ни убеждала свою 
маму переехать к ним в Германию, как 
ни доказывала, что муж не против, а 
внуки и внучки ей будут очень рады, 
хотя по-русски не говорят ни слова, 
матушка осталась непреклонна и уез-
жать из Нововоронежа отказалась.

Подготовил Александр ЯгоДКИН.

Старушки-путешественницы
Познаётся в сравнении | Наш человек в Германии Эмма Бавари сообщает
Немецкие пенсионеры – самые туристические в мире! Это скажут 
в любой российской турфирме. Пенсионная система германии 
считается одной из самых эффективных в мире, и типичный не-
мецкий пенсионер воспринимается этаким холёным туристом, ни 
в чём себе не отказывающим. В золотые докризисные годы среди 
немцев даже был популярен такой анекдот: 
- гансик, кем ты станешь, когда вырастешь? 
- Пенсионером, как дедушка. он не работает, а всегда при хороших 
деньгах.

Работа над ошибками
19 ноября 2011г. в газете «Коммуна» №177 (25805) была 

опубликована статья журналиста  Я.Яновой под названием 
«Мусорная история». После выхода статьи в редакцию обра-
тилась генеральный директор ООО «ПОЭТРО-ПОЛИГОН» 
Л.В.Жегульская, которая полагает, что распространенные све-
дения о полигоне ТБО ООО «ПОЭТРО-ПОЛИГОН» не соот-
ветствуют действительности. 

После рассмотрения документов редакция приняла решение 
опубликовать опровержение следующих сведений, указанных в 
статье,  как не соответствующих действительности:

1. Полигон ТБО ООО «ПОЭТРО-ПОЛИГОН» введен в экс-
плуатацию с площадью в 10га, в том числе участок складирования 
занимает 7,42 га, а не 750 кв.м, как было указано в статье.

2. Ресурсная мощность полигона ТБО составляет 821 тыс.м3, 
а не 72 тыс.м3, как было указано в статье.

3. Фотография, опубликованная в данной статье с подписью 
«А это - полигон в Новоусманском районе», в действитель-
ности не является фотографией с полигона ООО «ПОЭТРО-
ПОЛИГОН».

ВестИ

Радио «Жиляев»
В ежегодный рейтинг самых 

влиятельных лиц в россий-
ском искусстве журнала «Арт-
Хроника» попал наш земляк, 
художник Арсений Жиляев. 
На первом месте списка из 50 
человек - Роман Абрамович и 
Дарья Жукова, Жиляев же – на 
сорок первом.  Он родился в 
Воронеже, закончил факультет 
философии и психологии ВГУ. 
Учился в Московском инсти-
туте проблем современного 
искусства и шведской Школе 
изящных искусств «Валанд».   

Месяц назад он представил 
в Москве свой новый про-
ект «Радио «Октябрь». Для 
его создания Арсений Жиля-
ев присоединился к бригаде 
монтажников на московской 
Биеннале и в течение месяца 
работал слесарем, записывая 
разговоры коллег-рабочих. 
Частью жиляевского «Радио» 
стали фотографии и звуковые 
коллажи, включающие ком-
ментарии рабочих по поводу 
современного искусства. 

Таможня против 
коррупции

Воронежские таможенники 
в день борьбы с коррупцией 
сражались с ней плакатами. 
В фойе административного 
здания таможни размещены 
стенды с плакатами, призываю-
щими к победе с коррупцией 
на разных языках – русском, 
английском, украинском, мон-
гольском, китайском, казахском 
и даже индонезийском. Экспо-
зиция составлена из примеров 
агитационных материалов со 
всех сторон света и впечатляет 
не только разнообразием, но 
и яркостью творческого вы-
ражения. Поскольку многие 
зрители пожелали принять 
участие в следующей подобной 
выставке, в ближайшее время 
планируется объявить конкурс 
антикоррупционных плакатов и 
стихотворений среди должност-
ных лиц Воронежской таможни, 
сообщает её пресс-служба. 

Путешествие  
в страну творчества 

Выставка, посвящённая  
25-летию местного детского 
дома культуры «Радуга», раз-
вёрнута в Борисоглебском 
историко-художественном 
музее. Её экспонатами стали 
созданные ребятами вязаные 
изделия - игрушки, овощи, 
фрукты, пирожные, декора-
тивные панно и объёмные ком-
позиции; рисунки и картины 
акварелью, гуашью, маслом, 
акрилом, темперой;  работы в 
нетрадиционной технике; ав-
торские работы руководителей 
кружков, изостудий «Клякса» 
и «Семицветик».Отдельно 
представлены  на выставке, 
получившей название «Страна 
творчества», фотографии из 
истории ДК «Радуга».

Василий ЧЕРНоУСоВ. 

Варвара  Злобина   
ведёт  урок для   
новоусманских   
школьников.

Экспонаты  музея.
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Возникало ли у вас в де-
кабрьские дни 1991 года 
тревожное чувство, что  
творившаяся в стране вак-
ханалия добром не кончится 
или 25 декабря оказалось 
громом с ясного неба?

Ковалев: Почему за точку 
отсчета берётся 25 декабря? 
К этому времени Советского 
Союза уже не существовало. 
Фактический  развал произо-
шел 12 июня 1991 года, когда 
была принята Декларация о 
суверенитете, где главным 
пунктом значилось «главен-
ство российских законов над 
союзными». 24 августа была 
принята декларация о суве-
ренитете Украины, потом и 
других республик. Так что к 
декабрю Союза юридически 
уже не существовало, а Бело-
вежское соглашение лишь 
оформило его распад.

Шубин: Я думаю, вопрос 
поставлен некорректно: не 
было никакой «вакханалии, 
творившейся в стране». Про-
сто наступил тот предел, ког-
да народ «очнулся ото сна», 
перестал быть быдлом, начал 
внимательно отслеживать по-
литическую жизнь страны 
и принимать в ней активное 
участие. 

Дубровина: До августа 1991 
была надежда на прекращение 
хаоса, верилось в реформы, в 
ответственность тех, кто при-
шел руководить страной. К 
декабрю всё сильнее начало 
одолевать чувство бессилия и 
апатии. Стало ясно, что к вла-
сти пришли люди, думающие 
только о своей власти.

Радченко: Возникло тре-
вожное чувство неопреде-
лённости, зыбкости нашего 
существования. Поначалу мне 
нравился Горбачев своей напо-
ристостью, умением говорить 
с народом, но шли месяцы и 
годы, ничего не менялось, и его 
болтовня всё больше раздра-
жала. Первые впечатления от 
Ельцина прошли ещё быстрее, 

а когда он влез на танк перед 
Белым домом, мы с мамой 
сразу поняли, что к власти 
пришел человек, больной алко-
голизмом.  Так что эта парочка 
могла привести страну только 
к краху.

Давыдкин: Над СССР уже 
давно небо не было ясным. 
Чернобыльская авария сильно 
потрясла не только экономи-
ческие, но и государственные 
устои страны. Система ру-
шилась под напором научно-
технического и социального 
прогресса. КПСС не смогла, 
да и не хотела провести по-
следовательную революцию 
«сверху» без «вакханалий» и 
беспорядков. Как результат – 
многочисленные и кровавые 
межнациональные столкно-
вения, фактический выход из 
СССР прибалтийских респу-
блик, декларации о сувере-
нитете союзных республик. 
Какой уж тут гром с ясного 
неба.

На события того време-
ни существуют две точ-
ки зрения. Первая – СССР 
был экономически обречен, 
и попытки спасти страну 
в любом случае не принесли 
бы пользы. Вторая – СССР 
развалился благодаря ГКЧП, 
предательству Горбачева и 
Беловежским соглашениям. 
Какое мнение вам ближе?

Ковалев: Страна разва-
лилась, потому что КПСС не 
нашла в себе силы и ума для 
реального восприятия эконо-
мических процессов. Партия 
цеплялась за догматические 
постулаты строительства ком-
мунизма, вместо того, чтобы 
глубоко проанализировать си-
туацию и пойти по китайскому 
пути развития экономики.

Шубин: Союз был обречен 
экономически, и способство-
вала этому антинародная дея-
тельность КПСС. Социалисти-
ческий лагерь стран Восточной 
Европы катастрофически не 
выдержал конкуренции с ка-

питализмом. СССР был не-
жизнеспособным государством 
и держался исключительно на 
кремлевских штыках, как и 
Варшавский договор. Жалкие 
попытки ГКЧП народ не при-
нял. «Свободные» братские 
республики разбежались без 
оглядки и многие из них пре-
вратились во врагов, похлеще 
НАТО. Союз рухнул, как гни-
лой сортир. Другое дело, что 
на смену одним бездарным 
вождям пришли такие же, но 
вдобавок ещё вороватые.

Дубровина: СССР был жиз-
неспособным государством, но 
волею случая в восьмидесятые 
годы у руководства страной 
оказались люди, политика ко-
торых всё больше усугубляла 
кризис во всех отношениях. 
Бестолковость экономической 
политики горбачевской адми-
нистрации привела к взращи-
ванию сепаратизма союзных 
республик. Их руководители 
всё меньше верили в полити-
ческую дееспособность пре-
зидента СССР и откровенно 
смотрели на Запад.

Давыдкин: Советский Союз 
был обречен не экономически, 
а идеологически. В СССР не 
экономика определяла свое 
«концентрированное выраже-
ние», а политика и идеология 
были главенствующей силой, 
определяющей все сферы жиз-
ни. Не хватило носителю этой 
идеологии КПСС ни гибкости, 
ни ума, ни силы, ни доверия 
народа, чтобы учесть факторы 
изменяющегося мира. Резуль-
тат – состояние неустойчивого 
равновесия и КПСС, и СССР 
в конце восьмидесятых, нача-
ле девяностых годов. ГКЧП, 
приведший к Беловежским 
соглашениям, стал последним 
камнем, разрушившим эти 
непрочные системы. Возмож-
но, Горбачев предал идеалы 
КПСС, но он один из немногих 
в партии, кто пытался, как мог 
и как умел реформировать 
коммунизм в «социализм с 

человеческим лицом». Не по-
лучилось.

Что с исчезновением Со-
ветского Союза потеряли 
граждане огромной держа-
вы? 

Ковалев:  Кроме горечи 
иных чувств у нормального 
человека это событие вызвать 
не может.

Шубин: Веру в то, что со-
циализм в СССР в основном 
построен, что «нынешнее поко-
ление советских людей будет 
жить при коммунизме», что 
к 2000 году каждая молодая 
семья будет иметь отдельную 
благоустроенную квартиру.

Дубровина: Жители стра-
ны потеряли уверенность в 
будущем, исчезло ощущение 
величия единого советского 
народа, оказались подорваны 
вековые связи между нациями, 
у многих возникло чувство 
второсортности и неприязни 
к соседним народам, миллионы 
русских фактически потеряли 
историческую Родину. Све-
дены к минимуму выходы к 
Черному и Балтийским морям, 
Россия теперь вновь, как до 
Петра I, оказалась оттеснённой 
от Европы. 

Радченко: С исчезновением 
Союза мы потеряли душу, по-
теряли единение народов. Мы 
прежде никогда не думали, 
кто рядом с нами учится или 
работает – армянин, грузин, 
татарин или таджик. Мы все 
были советские люди, гражда-
не Великой державы. Сегодня 
все разбежались по своим 
квартирам и смотрим друг на 
друга искоса. 

Что получили независи-
мые россияне?

Шубин: За долгие годы 
советской жизни мы привык-
ли что-нибудь «получать» 
сверху, а надо не получать, а 
зарабатывать. Получать впра-
ве пенсионеры и инвалиды. 
Посмотрите: каким красивым 
стал наш город. Посмотрите на 
воронежцев - они улыбаются 
и хорошо одеты. Посмотрите, 

сколько открыто магазинов, 
киосков, павильонов. Там идет 
бойкая торговля. Посмотрите 
на запруженные автомобилями 
улицы. Разве 20 лет назад со-
ветский человек мог построить 
себе дом любой этажности, 
мог свободно летать в любую 
страну мира, мог иметь пре-
стижную марку автомобиля? 

Дубровина: Получили де-
мократию, рыночную эконо-
мику, но к ним можно было 
прийти, вовсе не разваливая 
страну, путем постепенных 
изменений.

Радченко: Получили вы-
боры, которые таковыми не 
являются. Промышленность, 
которая осталась лишь на бу-
маге, потому что все магазины 
забиты импортом. Дикий рост 
цен на все виды товаров и 
услуг. Получили наркома-
нию, ещё большее пьянство и 
ужасающую пропасть между 
бедными и богатыми.

Давыдкин: По прошествии 
20 лет оказалось, что во всех 
союзных республиках (за ис-
ключением прибалтийских) 
бывшие советские люди по-
лучили ту же самую советскую 
власть, теперь уже на своих 
суверенных территориях. Хо-
зяйничают те же начальни-
ки из КПСС или ВЛКСМ 
(если умерли, то их потом-
ки). Правда, с существенным 
уточнением: теперь они стали 
«законными» хозяевами  всех 
национальных ресурсов.

После Беловежского со-
глашения и заявления Гор-
бачева в стране не возникло 
ни одного массового высту-
пления граждан в защиту 
Союза. Почему?

Шубин:  Поверили Ель-
цину и его команде, а также 

боялись репрессивных мер. 
Вспоминали аресты, расстре-
лы, ГУЛАГи…

Дубровина: Авториторизм 
и господство одной идеологии 
привели к выхолащиванию 
общества, инициатива была 
наказуема, люди привыкли 
молчать, потому что за них 
принимали решения где-то 
там наверху. Общество не было 
готово открыто и решительно 
высказывать своё мнение. 

Радченко: Народ в основной 
своей массе просто не понял, 
что произошло. Ждали разъ-
яснений и указаний сверху. К 
сожалению, многие из соотече-
ственников разучились думать. 
Долгие десятилетия сталинизм 
убивал душу народа, и память 
об этом сохранилась на генном 
уровне. Люди до сих пор за-
крепощены изнутри,  боятся 
сказать всё, что думают. 

Давыдкин: Граждане СССР, 
возможно, и поднялись бы в 
защиту своей страны, однако 
большинство их было ЖИ-
ТЕЛЯМИ государства, а не 
ГРАЖДАНАМИ. Вот они и не 
протестовали против его разва-
ла. Сегодня люди, дорвавшие-
ся до власти, занимаются само-
обогащением. Своей цели они 
добиваются последовательно и 
цинично. А мы, жители России, 
лишь печально смотрим на это 
и вздыхаем: «Что мы можем 
поделать? У них сила и бо-
гатство, но может быть, и нам 
крошки со стола достанутся?». 
По-видимому, россиянам, про-
жившим в рабстве тысячу лет, 
такое состояние привычнее. 
Потому и отдали этим серым 
молям завоевания народной 
демократической революции в 
России девяностых годов. 

Подготовил Борис ВАУЛИН.

Народ ничего не понялНарод ничего не понял
В нынешнем  декабре – двадцатилетие двух печаль-
ных дат. 8 декабря 1991 года, тайно собравшись в 
Беловежской пуще, руководители России, Украины 
и Белоруссии Ельцин, Кравчук и Шушкевич подпи-
сали соглашение о расчленении СССР, а 25 декабря 
1991 года в 7 часов вечера по московскому времени 
на экранах телевизоров возник Михаил Горбачев и 
объявил, что Советский Союз больше не существует, 
и он слагает с себя полномочия президента. В ту же 
ночь над Кремлем спустили Государственный флаг. 
Алое полотнище с серпом и молотом медленно по-
ползло вниз. Могучая держава исчезла с политиче-
ской карты мира. 
«Коммуна» организовала «круглый стол» и спросила у 
земляков мнение об этих датах. На вопросы ответили и 

широко известные в те времена воронежцы и рядовые 
граждане (должности указаны по состоянию на 1991 
год): генеральный директор объединения по выпуску 
тяжелых механических прессов, народный депутат 
Верховного Совета России (1990-1993гг.) Александр 
КОВАЛЕВ, соучредитель регионального движения 
«Демократическая Россия», начальник контрольного 
отдела администрации Воронежа Валентин ШУБИН, за-
ведующая отделом образования Бобровского района 
Валентина ДУБРОВИНА, заведующая инфекционным 
отделением Воронежской городской детской больни-
цы №7 Ольга РАДЧЕНКО, представитель президента 
РСФСР в Воронежской области Виктор ДАВЫДКИН 
(1991-1993гг.).

«Круглый стол» «Коммуны»

Борис ВАУЛИН

Ранним утром я, тогда ещё мо-
лодой начинающий журналист, 
любил влиться в широкие потоки 
рабочих людей и шагать к про-
ходным знаменитого Уралмаш-
завода. В эти минуты ощущал 
себя частичкой рабочего класса и 
с удовольствием писал заметки о 
том, как в огромных цехах рожда-
лись стокубовые (единственные в 
мире!) экскаваторы, буровые ма-
шины и бульдозеры. После судь-
ба забросила меня на гремевшую 
в семидесятые годы тюменскую 
землю, и я видел, как эти машины 
работали на освоении Западно-
Сибирской нефтегазовой про-
винции. Вместе с героями моих 
очерков орал от радости, когда 
очередная скважина выбрасыва-
ла фонтан газа или нефти. Как мы 
радовались, когда радио сообща-
ло, что трубопровод, который мы 
начинали строить в Уренгое, до-
стиг западной границы СССР. На 
стальном боку трубы диаметром 
в полтора метра лучшие сварщи-
ки Тюменьгазстроя выводили 
громадные буквы: «Тебе, Родина, 
наш подарок!» И у каждого из нас 
в эти минуты прыгало сердце от 
радости.

…В памяти навсегда остались 
праздничные колонны, цветы, 
воздушные шары, лозунги и зна-
мена над головами тысяч людей. 
Дружеские возгласы и объятия, 
поздравления с праздником, 
гром оркестров. Мы ждали 1 
Мая и 7 Ноября, готовились к 
ним заранее, и когда собирались 
за накрытыми столами много-

численные шумные компании, 
все искренне и радостно желали 
друг другу здоровья, семейного 
благополучия и успехов в труде. 
Удивительно, но в те времена, 
получая вовсе не большую зар-
плату, люди практически не вели 
о ней разговоры. Может быть, по-
тому, что на «ту» зарплату можно 
было жить, и не давила обида 
за своё унизительно нищенское 
положение.  

Как нам было не гордиться 
первой во Вселенной рукот-
ворной космической станцией 
«Мир» или спутниками, ухо-
дящими к планетам Солнеч-
ной системы. Мы радовались 
миллионам тонн выплавленной 
стали и миллионам тонн собран-
ного зерна. Гордились, что наша 
подводная лодка, скрывшись в 
толще Ледовитого океана, выны-
ривала возле Северного полюса. 
Внимательно следили за строи-
тельством БАМа и сооружением 
Саяно-Шушенской ГЭС, читали 
репортажи военных корреспон-
дентов об успешных учениях 
флота и авиации в Индийском 
и Атлантическом океанах. Мы 
радовались за нашу Великую 
державу и ощущали себя малой её 
частицей. Бывая в иных странах, 
видели, с каким неподдельным 
интересом и уважением отно-
сятся иностранцы к «советико 
туристо». 

Мы были народом сказочных 
Левшей, народом Королёва, Ту-
полева, Келдыша, Курчатова, 
Сахарова. Советский Союз был 
первым по выплавке стали и 
чугуна, первым по добыче руды 

и каменного угля. Промышлен-
ность страны и её технические 
возможности достигли такого 
развития, что ни у кого и мысли 
не возникало проверить нашу 
силу. 

Потом пошли лихие годы. 
Перестройка завершилась пере-
стрелкой, и мы с ужасом смотре-
ли телерепортажи, где одни со-
ветские люди  с какой-то дикой 
туземной яростью били и стре-
ляли в других советских людей. 
В газетах и на экране телевизора 
всё чаще возникали какие-то 
неизвестные публицисты и эко-
номисты, яростно клеймившие 
партию и советскую власть, при-
зывавшие равняться на Запад. 
Об этом же непрерывно вещали 
с телеэкранов  новые светочи 
жизни. Те, кому не давали по-
рулить, дорвались до штурвала 
и стали закладывать такие ви-
ражи, что посадили российский 
корабль на мель. Простояв на 
ней несколько лет, кое-как вы-
брались на мелководье и начали 
плыть по нему под дырявыми 
парусами. Двигатель заржавел, 
да и топлива для него не было, 
потому что бывшие комсомоль-
ские и партийные функционеры 
быстро сориентировались в 
происходящем. При нашей 
экономической неграмотности 
и ущербной честности они по-
казали такую нахрапистость 
и яростное желание завладеть 
всеми богатствами страны, что 
в короткий срок сумели это 
сделать. Умело используя Пре-
зидента России, его неукроти-
мое желание очистить страну 
от советского прошлого, они в 
сравнительно короткое время 
всё прибрали к рукам. В первую 
очередь энергетику, металлур-
гию, добычу полезных ископае-
мых – всё, что дает возможность 
быстрого обогащения. 

Поскольку миллиарды те-
перь уходили в частные банки 
и миллиарды разворовывались, 
то за 20 лет капиталистического 

труда мы не построили ни одной 
железной дороги, ни одного 
станкостроительного завода, не 
ввели в строй ни одного крупно-
го металлургического производ-
ства, не пустили ни одной ГЭС. 
Сложнейшие автоматические 
линии и станки с числовым 
управлением были сданы в ме-
таллолом, корпуса предприятий 
военно-промышленного ком-
плекса превращены в торговые 
ряды с импортными товарами. 
Бывшая научно-техническая 
интеллигенция и квалифици-
рованный рабочий класс тор-
гуют на барахолках, работают 
охранниками на предприятиях, 
кто-то спился, кто-то сумел ор-

ганизовать свой полукустарный 
бизнес. Космическую станцию 
«Мир» по просьбе американцев 
затопили в Тихом океане, по-
тому что «заокеанские друзья» 
не захотели иметь конкурента 
на орбите. Ракеты к другим пла-
нетам теперь не уходят: они или 
взрываются в собственных под-
водных лодках или над космо-
дромами, едва успев оторваться 
от Земли. 

Мы были народом инженеров 
и квалифицированных рабочих, а 
стали народом офисных сидель-
цев, прозванных менеджерами, и 
уголовных проходимцев, назван-
ных олигархами. У нас всё мень-
ше талантов, двигающих науку, 
таланты уезжают за рубеж. Вузы 
готовят экономистов, юристов 
и частных предпринимателей с 
торгашеским уклоном. Купил 
подешевле – продал подороже. 
Вот что сегодня главное. 

Нам уже сегодня нечем хва-
литься. Высшее достижение 
последних 18 лет – прием во Все-
мирную торговую организацию. 
Оба тандемократа объявляют это 
большой победой. Однако никто 
не дает чёткого ответа на простой 
вопрос: рядовым россиянам легче 
станет жить? 

Теперь мы стали народом 
Чубайса, Абрамовича, Вексель-
берга и Дерипаски. Прежние 
достижения оплёваны и забыты. 
Упор на развитие тяжелой про-
мышленности и станкостроения 
в прежние годы объявлен глупой 
прихотью КПСС. Но благодаря 
ей в воздух каждый год под-
нимались новые модели граж-

данских и военных самолётов. 
Атомоходы и подводные лодки 
уходили в океанские просторы. 
За новыми танками и система-
ми залпового огня «охотились» 
военпреды других государств. 
Что теперь?  О принципиально 
новых самолётах не слышно, в 
воздух поднимаются модифи-
кации старых моделей, которые 
едва ли не каждый месяц терпят 
катастрофы. На нашем Воро-
нежском авиазаводе кто только 
из высокого государственного 
начальства не побывал - все су-
лили немедленное возрождение, 
но предприятие так и не может 
набрать высоту. Российская тя-
желая военная техника практи-
чески уже никого не интересует. 
Вместо миллиардных военных 
контрактов лишь вежливые 
соглашения и протоколы о на-
мерениях. Автопром приказал 
долго жить. Судостроение на 

последнем издыхании. Уникаль-
ные подводные лодки, подобных 
которым нет ни в одной стране 
мира, режутся на «иголки». 
Ракета «Ангара» восемь лет не 
может оторваться от испыта-
тельного стола. Горько видеть, 
что российские космонавты пре-
вратились в таксистов и вывозят 
в космос любого, заплатившего 
20 «лимонов».

Коррупция достигла таких 
масштабов, что справиться с ней 
можно только весьма жесткими 
мерами. За прошедшие годы 
многие богатства страны осели в 
карманах бывших партийных и 
комсомольских функционеров. 
Допускаю, что все эти абрамо-
вичи, авены, фридманы, вайн-
штоки и швидлеры сколотили 
свои миллиардные состояния, 
не нарушая законов 90-х годов. 
Потому что законов во времена 
грабительской приватизации не 
было, но сегодня-то они есть. 
Тогда почему бы в соответствии 
с ними не проверить, кто и как 
своё богатство нажил? Однако 
господин Путин просит оли-
гархов не беспокоиться: «Итоги 
приватизации пересматриваться 
не будут». То есть то, что успели 
хапнуть – всё ваше. 

Значит, подспудная граж-
данская война будет продол-
жаться ещё лет 30-40, пока не 
вымрут те граждане страны, кто 
в результате этой приватизации 
стал человеком второго сорта. 
Горькая обида саднит душу: «По-
чему то, что принадлежало всем 
советским людям, захватили 
себе в собственность 15 про-
центов наглых и пронырливых 
граждан?». Подтасовки и фаль-
сификации на выборах, желание 
любой ценой остаться у кормила 
власти - самый гибельный путь 
для государства. Опасно, когда 
люди, решившие остаться у 
этого кормила, не сознают, что 
за двадцать лет ситуация изме-
нилась. Народ, спавший все эти 
годы, начинает просыпаться. Что 
будет завтра?

Корабль под дырявыми парусами
Полемические заметки | Двадцать лет назад с политической карты мира был стёрт СССР. 
За прошедшие годы так и не сделали выводов из произошедшей трагедии
Нынешний декабрь напоминает слякотную осень: по-
рывы мокрого снега с дождем, пронизывающий ветер, 
под ногами – грязь. Поэт нашел бы метафору: природа 
плачет по умершей двадцать лет назад Великой дер-
жаве. Прозаик скажет проще: страна развалилась по 
объективным причинам. У каждого на этот счёт своя 
точка зрения: одни печалятся, что могучего государ-
ства, которым гордились, больше нет. Другие радуются, 
что его нет. У каждого своя правда.

Советская власть развалилась не потому, 
что допускала ошибки. Она развалилась 

потому, что не захотела их признавать и 
вовремя исправлять. Способствовала этому 
развалу гегемония одной партии. Нынче следует 
повторение пройденного. 

Анатолий ЛЮТЫХ,

доктор исторических наук, профессор ВГУ

Интерес к конгрессу «подогревался» участием в нём поли-
тических оппонентов, бывших президентов Польши Войцеха 
Ярузельского и Леха Валенсы. Однако организаторам не 
удалось посадить за один стол непримиримых политических 
соперников, отказавшихся участвовать в совместном меро-
приятии. Как выразился один известный политолог Польши, 
«примирение двух бывших лидеров невозможно, они даже 
сейчас могут подраться». Вместе с тем в польском обществен-
ном мнении произошли глубокие изменения: уравнены усилия 
Ярузельского и Валенсы в разрешении кризиса 1980-х гг. в 
Польше. Народ как всегда значительно мудрее политиков. 

На конгрессе на 24 секциях в течение трёх дней обсужда-
лись изменения, произошедшие в мире после распада СССР. 
Десятки докладов были посвящены причинам распада ве-
ликой страны, огромной цивилизации, социалистического 
содружества, повлиявшего на всё мировое сообщество, на ход 
мировой истории. Поэтому в сообщениях учёных анализиро-
валось современное положение ведущих стран практически 
всех континентов и регионов мира. По общему убеждению, за 
прошедшие 20 лет мир стал другим. Одни считают, что сейчас 
стало безопаснее, другие, наоборот, заявляют, что появились 
новые более масштабные противоречия и конфликты, носящие 
глобальный характер. 

После распада СССР появилось стремление США к закре-
плению своего лидерства в мире. Изменилось и положение в Ев-
ропе, где объединение Германии повлияло на геополитическую 
ситуацию на континенте и привело к усилению её позиций. Всё 
большую роль играют государства Азиатско-Тихоокеанского 
региона – Япония, Китай, Индия. Особое внимание уделялось 
странам бывшего социалистического содружества, где Польша 
и Чехия, по мнению экспертов, опережают в развитии Венгрию, 
Словакию, Болгарию, Румынию. В трудном экономическом по-
ложении находятся страны Балтии – Латвия, Литва, Эстония, 
когда-то в СССР самые социально продвинутые с хорошей 
инфраструктурой, а сегодня переживающие глубокий кризис 
в результате полного развала экономики. Многие учёные 
анализировали применяемые модели развития, рыночную 
экономику, критически оценивали её результаты в странах 
Восточной Европы. Наибольшим вниманием пользовались 
страны, применяемые социал-демократические модели разви-
тия с определённым уровнем государственного регулирования 
– Германия, Норвегия, Дания, Швеция, которые много лет по 
уровню жизни людей входят в число самых благополучных и 
развитых стран мира.

Самое пристальное внимание на конгрессе уделялось со-
временной России. Через многие выступления проходила 
мысль, что за эти годы Россия не смогла интегрироваться в 
изменившуюся систему международных отношений. Главным 
препятствием этому: внутренние проблемы, неэффективное 
управление, отсутствие реальной политической конкуренции, 
криминализация страны, отсутствие нормальных условий для 
ведения бизнеса и хозяйственной деятельности. 

Много выступлений на конгрессе было посвящено морально-
нравственным проблемам. В мире стало больше бездуховности, 
нетерпимости, отсутствия морали. Возросла преступность, нар-
комания, коррупция, неудовлетворённость жизнью, суициды. 
В странах СНГ возросло количество беспризорных детей.

Важное внимание уделялось сотрудничеству Европейского 
союза и Российской Федерации, подчёркивалось, что внимание 
к нашей стране сейчас значительно больше и оно позитивнее, 
чем к Украине и Белоруссии. Это связано с провозглашённой 
политикой модернизации, с обновлением промышленности и 
применением новых технологий в производстве. Такую задачу 
можно решить, только сотрудничая с высокоразвитыми страна-
ми. Мешают взаимовыгодным связям некоторые американские и 
европейские «ястребы», пытающиеся навязать очередную гонку 
вооружений, создавая в Польше и Чехии новую систему ПРО. 

Ни поляки, ни чехи, с которыми довелось беседовать по 
этому вопросу не одобряют такую политику и настаивают на 
проведении референдума, считая, что народ проголосует про-
тив развёртывания ПРО. Однако власть без участия общества 
пытается навязать соотечественникам своё представление о 
безопасности в Европе. 

К сожалению, общество, как и в прошедшем веке, почти 
не влияет на решения правительств. При всех трудностях и 
сложностях есть принципиальные вопросы, которые поддер-
живали практически все участники конгресса. Никто в Евро-
пе не хочет возвращаться к биполярной системе, блоковому 
противостоянию между Востоком и Западом, как это было до 
распада СССР. 

Вместе с тем в кулуарных беседах многие европейские интел-
лектуалы, искренне переживающие за будущее России, постоян-
но твердили: «Если 90 процентов россиян считают приватизацию 
несправедливой, а более 70 процентов населения считают себя в 
такой стране бедными и нищими, то необходимы радикальные 
изменения в проведении социально-экономической политики». 
Сможет ли сегодняшняя власть пойти на это? Прошедшие вы-
боры депутатов Государственной думы России также показали 
настроение россиян, их острую потребность в перемене курса. 
От этого зависит, войдёт ли наша страна в число развитых стран 
или останется на обочине цивилизации.

Мудрее 
политиков
«Распад СССР и его последствия для Европы и мира» - под 
таким названием в начале декабря в Кракове (Польша) 
прошёл международный междисциплинарный научный 
конгресс, посвящённый 20-летней годовщине распада 
СССР. На конгресс приехали более 200 докторов наук - 
историки, политологи, философы, юристы практически 
из всех стран Европы и США. Местом проведения был 
выбран старейший в Европе Ягеллонский университет, 
где успешно функционирует Институт России и Вос-
точной Европы.

На митинге в поддержку сохранения СССР. Март 1991 года.



По горизонтали: 7. 
Пересказ, близкий к тексту. 
8. Древнеримский импера-
тор. 11. Широкое женское 
пальто (устар.).  13. Озеро в 
Финляндии. 14. Лицо, сооб-
щающее в СМИ о событиях. 
15. Копейка в Чехии. 16. 

Отрицательный электрод. 
17. Запись воспоминаний 
участника о прошедших со-
бытиях. 20. Наёмный с/х 
рабочий. 21. Разложение 
сложного вещества водой. 
23. Надстрочный знак в виде 
запятой. 24. Коростель. 28. 

Механизм передачи вра-
щения под изменяющимся 
углом. 29. Столица Иордании. 
30. Столица Турции. 33. Чело-
век, занимающийся спортом. 
35. Первый выход клоуна 
на манеж в представлении. 
36. Древнеславянский бог 
плодородия. 37. Нарвал. 
38. Растение без листьев и 
корней, питающееся соками 
других растений.

По вертикали: 1. Со-
вокупность психических, 
духовных свойств человека. 
2. Приспособление для при-
манивания птиц. 3. Ячейка, 
нашитая на черкеске у горцев 
Кавказа.  4. Скрытое располо-
жение с целью внезапного 
нападения. 5. Представитель 
разведки.  6. Сторонник 
укрепления политическо-
го и культурного влияния 
церкви. 9. Естественный или 
искусственный водопад. 10. 
Реально существующее лицо, 
описанное в произведении. 
12. Рассказ о свершившихся 
событиях. 13. Люди умствен-
ного труда, образованные, 
культурные. 18. Рот зверя. 
19. Детский лагерь в Крыму. 
22. Документ предмета, куда 
заносятся данные. 25. Частая 
стрельба из многих орудий. 
26. Избирательный округ во 
Франции. 27. Два склеенных 
стекла. 31. Задняя свиная 
нога. 32. Древний предше-
ственник, родственник. 33. 
Обращённая к противнику  
сторона боевых порядков  
войск. 34. Орган летания 
птиц, насекомых.

Составил виктор Марей.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 
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ФОтОКОНКУРС «МОй ВОРОНеж»

ТАРИФЫ
на размеЩение аГиТаЦионных маТериалоВ

при проведении выборов депутатов в органы местного самоуправления 
Воронежской области 4 марта 2012 года (в руб.)

наименование
услуги

«Коммуна»
вторник, четверг, 

суббота
(формат а2)

«Коммуна»
пятница
(номер  

с телепрограммой)

«Воронежская
неделя»

(формат а3)

«Коммуна
плюс»

(формат а3)

Стоимость 1 кв. см 40,00 50,00 20,00 25,00

Стоимость 1/2 полосы 38000,00 46000,00 9000,00 11000,00

Стоимость полосы 75000,00 90000,00 17000,00 20000,00

дополниТельный Тираж 
ГазеТы «Коммуна» (за 1 экз.)
А2, 4 полосы – 4,00 руб.
А2, 6 полос – 5,00 руб.
А2, 8 полос – 6,00 руб.

дополниТельный Тираж 
ГазеТы «Коммуна плюс» (за 1 экз.)
А3, 4 полосы – 1,00 руб.
А3, 8 полос – 2,00 руб.

ООО «РедАКЦИя ГАЗеты «КОММУНА»

ООО «Редакция газеты «Коммуна»
394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а.
ИНН 3662011722, КПП 366601001,
р/с 40702810813000019092

спеЦиальный ВыпусК 
ГазеТы «Коммуна плюс» (формат а3, 4 полосы):
- стоимость выпуска – 35000,00 руб.
- стоимость 1 экз. – 1,00 руб.

наЦенКи:
* за выбор полосы (кроме 1-й) – 40%
* за срочность (в газете «Коммуна» 
              за два номера до выхода публикации) – 40%
* за публикацию на 1-й полосе (не более 1/8 формата) – 100%

реКВизиТы длЯ заКлюЧениЯ доГоВороВ

служба рекламы: тел./факс (473) 239-00-88, 255-08-46, 
e-mail: mail@kommuna.ru; reklama@kommuna.ru

Центрально-Черноземный банк Сбербанка России г.Воронеж,  
БИК 042007681, к/с 30101810600000000681
тел/факс: (473) 251-24-87.
Электронная почта: mail@kommuna.ru

размеЩение маТериалоВ В элеКТронном периодиЧесКом издании «Коммуна» 
(www.communa.ru)

Одна неделя две недели три недели Четыре недели

Размещение баннера  
(не более 210 рх по ширине) 1000,00 руб. 1800,00 руб. 2600,00 руб. 3500,00 руб.

до 2600 знаков,  
без фото

до 2600 знаков,  
с 1-3 фото

до 11000 знаков,  
с 1-3 фото

Свыше 11000 знаков, но не более 
15000 знаков, с 1-3 фото

Размещение  
в новостной ленте 15 00,00 руб. 3000,00 руб. 12000,00 руб. 15000,00 руб.

услоВиЯ оплаТы
Предоплата – 100%

Ре
КЛ

АМ
А

Ответы на кроссворд (16 декабря)
По горизонтали: 7. Канистра. 8. Креатура. 11. Наполеондор. 
12. Шипка. 14. Альпы. 16. Адвокат. 17. Баланс. 19. Версия. 20. 
Гетто. 23. Ендова. 24. Тирана. 25. Лоток. 26. Опёнок. 27. Аналог. 
29. Алмаз. 33. Батрак.  34. Токарь. 35. Перекос. 37. Какао. 39. 
Опала. 40. Транспарант. 41. Дипломат. 42. Садовник. 

По вертикали: 1. Мадригал. 2. Осина. 3. Крипта. 4. Кредит. 5. 
Лавра. 6. Трамплин. 9. Оливье. 10. Бойкот. 13. Краснопёрка. 
15. Ларингоскоп. 18. Сборник. 19. Вариант. 20. Галка. 21. 
Тотем. 22. Отказ. 28. Балансир. 30. Лариса. 31. Анклав. 32. 
Трилогия. 35. Плакат. 36. Солдат. 38. Отвод. 39. Отбой.

Сведения о размере и других уСловиях оплаты  
эфирного времени на выборах президента роССийСкой  
федерации  в радиопрограмме «европа плюС воронеж»

                                                                       НДС не облагается

время
Стоимость 30-сек. ролика, руб.
(20-я и 35-я минута часа)

06.00 – 07.00 900
07.00 – 08.00 1 300
08.00 – 10.00 2 000
10.00 – 11.00 1 800
11.00 – 17.00 1 600
17.00 – 19.00 2 000
19.00 – 20.00 1 800
20.00 – 21.00 1 200
21.00 – 22.00 600
22.00 – 24.00 400

СИСТЕМА СКИДОК И НАЦЕНОК:

количество минут 15 30 40 50 70
Скидка 5% 10% 15% 20% 25%

За дополнительной информацией, пожалуйста, обращайтесь:  
394018, г. Воронеж, ул. среднемоскоВская, д. 6а.  
тел. (473) 251-20-50. е-mail: reklama@europaplus-vrn.ru

Хронометраж ролика:   
5” 10” 15” 20” 25”  
30” 45” 60” 
коэффициент:   
0.3 /  0.4 /  0.6 /  0.8 / 0.9 /  
1.0 /  1.6 /  2.4 

Первым в блоке –  
наценка 25%
вторым в блоке –  
наценка 10%
Последним в блоке –  
наценка 10%
размещение в ноябре,  
декабре – наценка 10%

Производство  
информационного ролика –  
от 4 000 руб.
коэффициент за срочность 
производства ролика – 2

Цены указаны  
на момент публикации. 

В сообщении, размещённом в газете «Ком-
муна» 16.12.2011г., не указан адрес, по 

которому акционеры могут ознакомиться с 
информацией, подлежащей предоставлению 
лицам, имеющим право на участие во внеоче-
редном общем собрании акционеров.

Считать верным текст в следующей редакции: 
«С информацией, подлежащей предоставлению 
лицам, имеющим право на участие в общем со-
брании акционеров, можно ознакомиться по 
следующему адресу: 394049, г.Воронеж, Рабочий 
пр-т, 101.

Совет директоров  оао «Унитеп».

Внимание: аукцион!
Воронежская область.  

облицовочный, строительный камень.
Аукцион на право пользования недрами с це-

лью геологического изучения, разведки и добычи 
облицовочного, строительного камня на участке 
«Гороховка» в Воронежской области признан не-
состоявшимся (Приказ Федерального агентства от 
08.12.2011 №1605).

Воронежская область.  
цементное сырье.

Аукцион на право пользования недрами с целью 
геологического изучения, разведки и добычи це-
ментного сырья на участке Нижнедевицкий в Воро-
нежской области признан несостоявшимся (Приказ 
Федерального агентства от 08.12.2011 №1603).
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Реклама.

ЗАО «ВМУ-2»  
и ИП Пикалов Я.О. 

объявляют  
о заселении  
подъездов 

№№1,2,3,4 жилого  
дома №69/1 

(стр. поз. 22)  
по ул.Минской (район 

больницы «Электроника») 
г.Воронеж  

с 26 декабря 2011 года. 

Просим обращаться  
в отдел недвижимости 

ЗАО «ВМУ-2» по адресу: 
г.Воронеж, ул.Витрука, 

д.15. Подробная  
информация по тел.:  

227-86-38, 227-72-88.

реклама

Редакция газеты «Комму-
на» совместно с телекоммуни-
кационной компанией Tele2 
провели конкурс, в котором 
предложили читателям рас-
сказать  о том, какие из цен-
ностей Tele2 им ближе, как 
они помогают им добиваться 
успеха, выходить из трудных 
жизненных ситуаций побе-
дителями. Конкурс проходил 
с 14 ноября по 5 декабря, се-

годня мы публикуем имена 
победителей. 

Первое место жюри отдало 
Юрию Бычкову, второе - Юрию 
Елфимову, третье - Анне Ча-
совских.

Автор лучшей, по мнению 
Tele2 и редакции «Коммуны», 

истории получает мобильный 
телефон, а читатели, занявшие 
второе и третье места - «золо-
тые» номера Tele2 c балансом 
500 рублей. Призы можно будет 
получить в редакции уже на 
следующей неделе. Контакт-
ный телефон: (473) 239-00-87.

ВнИмАнИе:  
ИТОгИ кОнкуРсА  
«Теле2 приглашает к разговору»

Участие в конкурсе означает согласие на обработку персональных данных. 
Призы предоставлены телекоммуникационной компанией Tele2.
Лицензии Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций №№75622, 75625, 87346. Реклама.

Добрый день, уважаемые 
сотрудники редакции газе-
ты «Коммуна» и компании 
Amway.

С большим удовлетворе-
нием я воспринял сообщение 
о проводимом вами фото-
конкурсе, посвящённом 425-
летию родного Воронежа.

Ваша инициатива даёт воз-
можность более широко и 
ярко обозначить красоту и 
неповторимость чудесного 
города-созидателя, постоянно 

молодеющего Воронежа. Труд-
но подобрать слова, которые 
могли бы выразить гамму 
чувств, звучащую в душе каж-
дого воронежца, проходящего 
по родным площадям, ули-
цам и переулкам, с гордостью 
произносящего: «Это мой 
город!».

Я живу в Ленинском райо-
не, неподалёку от Севастья-
новского съезда, где когда-то 
возник и откуда пошёл ра-
сти наш чудесный Воронеж. 

Именно здесь начал возво-
диться первый крепостной 
тын под руководством воеводы 
Сабурова, бревенчатый дом 
которого находился как раз 
в центре тогдашнего города, 
близ нынешней площади им. 
Ленина. Во времена начала 
строительства русского флота 
Петром I здесь обустраивались 
корабельные верфи, заложен 
первый камень в основание 
Митрофановского монасты-
ря. 

В то время Севастьянов-
ский съезд был главным путём 
сообщения верхнего города с 
приречной его частью. Здесь в 
Ленинском районе героические 
советские воины остановили 
фашистских агрессоров, не дав 
им захватить Чижовский плац-
дарм, и заставили их бежать с 
нашей земли, неся громадные 
потери. На представленной 
мной фотографии запечатлена 
часть Ленинского района Во-
ронежа. Мой город прекрасен в 
любое время года. Его украша-
ет и весенняя листва, и первый 
ноябрьский снег. Красоту пано-
рамы Севастьяновского съезда 
дополняют купола Спасского 
и Ильинского храмов. Кроме 
того, я написал стихотворение, 
посвящённое моему любимому 
городу. А композитор Вячеслав 
Переславцев сочинил музыку. 
Получилась песня с мелодией 
вальса. И этот вальс я при-
общаю к письму в качестве 
подарка юбиляру. Вальс так 
и называется «Любимый Во-
ронеж».

С искренним уважением,  
Юрий андреевич  

БарБашинов.

Любимый Воронеж
В широких просторах, 

под небом лазурным
Раскинулась наша родная земля.
В рассветных лучах 

и в закате пурпурном
Всем сердцем, Воронеж, 

мы любим тебя.

ПРиПеВ:
изумрудные кроны каштанов,
Нежный запах цветущих садов,
Серебрятся на солнце фонтаны
В самом милом из всех городов.

Старинный и новый стоишь 
величаво,

Гордится тобой наша 
Родина-мать.

Ты с нами всегда, 
город воинской славы,

Любимый Воронеж, 
России под стать.

ПРиПеВ.

Любуюсь красивой твоей 
панорамой,

Здесь молодость многих поэтов 
прошла.

В тебе мой, Воронеж, 
родной и желанный,

и наша судьба своё место нашла.
ПРиПеВ.

ВОПРОС «КОММУНы»?
александр николаевич,  

служащий, 55 лет:
- Результаты выборов –  

серьёзный сигнал для власти, 
и с этим никто уже не спорит… 
Но я так думаю, что кардиналь-
ная смена власти нам не нужна, 
достаточно посмотреть на то, 
что происходит в Ливии, Егип-
те, увидеть тот ужас, который 
там творится. 

И кто придёт на смену ны-
нешним руководителям?! Люди 
просто не видят реальный объ-
ём забот органов управления, 
требований к тому или иному 
служащему. Как разработать 
программу, как защитить бюд-
жет… Оппозиция? А вы видели 
этих людей, и чем они лучше 
нынешних, во власти?

Власть должна сделать вы-
воды из результатов выборов, 
и так, чтобы люди увидели их 
воочию. Берёт гаишник взятки 
– это пощёчина власти, нужно 
за решётку отправлять; плохо 
работает сотрудник районной 
администрации – это тоже 
пощёчина власти, выгонять 
такого! Не будет реальной 
борьбы с коррупцией – всё, 
крах власти, уйдёт последнее 
доверие к ней…

Власть должна начинать с 
самой себя. В райцентре по-
жаловались на плохую работу 
маршруток, пришёл ответ: «Не 
устраивает, как ходит обще-
ственный транспорт, так ку-
пите себе маршрутку и ездите 
на ней…» 

Достаточно очищения во 

власти, чтобы снять напряже-
ние в обществе, чтобы люди 
увидели, что к ним прислуши-
ваются. 

роман ЖолУдь,  
доцент факультета  
журналистики вгУ: 

- Это были знаковые выборы. 
Наконец-то людям стало не 
всё равно, что происходит на 
избирательном участке после 
того, как они опустили свой 
бюллетень в урну. В идеале по 
результатам многочисленных 
народных выступлений прави-
тельство должно пересмотреть 
своё отношение к процессу 
гос управления. И некая либера-
лизация системы нам вроде бы 
обещана – говорят, например, 
о возвращении выборности 
губернаторов. Беспокоит, что 
правители страны, кажется, 
сильно недооценивают народ-
ное недовольство. Судя по бра-
ваде, шуткам и общему тону вы-
сказываний Владимира Путина 
на недавней «прямой линии», 
премьер-министр не понимает 
того, насколько сильны про-
тестные настроения в России. 

Мария СоколовСкая, поэт: 
- Случившееся оцениваю 

неоднозначно. В этом году раз-
вернулась очень талантливая 
агитационная программа про-
тив правящей партии. Кто бы 
ни был её инициатором, ему 
удалось напомнить россиянам, 
что в стране пока демократия. 
Надеюсь, об этом вспомнят и 
власть имущие. 

иван товт, предприниматель, 
село нижнедевицк:

- Не могу сказать о других 
участках, но на нашем голосо-
вание прошло спокойно, никто 
никого не принуждал. О каких-
то подтасовках или вбросах 
бюллетеней я не слышал. Вся 
наша семья проголосовала за ту 
партию, которой доверяет.

алексей новичиХин,  
бывший врач-стоматолог, 

нынче пенсионер:
- Мы постоянно голосуем 

в школе №50. Вот и в этот раз 
отдали голоса за КПРФ. На 
нас, пожилых людей, давить 
бесполезно, но дочь расска-
зывала, что их руководитель 
едва ли не каждый день перед 
выборами напоминал и тре-
бовал, чтобы все голосовали 
за «Единую Россию», и если 
она не победит, всех ждут 
неприятности. На участке я 
получал бюллетень, и в эти же 
минуты рядом со мной стоял 
и получал бюллетень какой-
то дедок. Стоит и говорит в 
задумчивости, что не знает, за 
кого голосовать, а женщина, 
выдающая ему бюллетень, и 
говорит потихоньку: «За «Еди-
ную Россию» голосуйте». Я на 
неё посмотрел укоризненно, а 
она сделала вид, что не заме-
тила моего взгляда.

ксения николаевна, кассир 
авиакасс, 44 года:

- На выборы ходила, голосо-
вала за коммунистов. Объясню 

почему. Если бы голосовали за 
конкретную кандидатуру, то 
отдала бы свой голос за Алек-
сея Гордеева и Юрия Исаева, и 
только за них. Все остальные 
кандидатуры меня не устраи-
вают. Считаю, что все они 
работают не на пользу городу 
и области, а только на себя. 
Торговые центры, деловые, 
увеселительные, растут как 
грибы после дождя, никто не 
считается с тем - вписываются 
ли они в исторический облик 
Воронежа или нет. Главное, 
построить, сдать, продать, а 
там хоть трава не расти. Не 
успеют пенсию повысить, как 
тут же цены скачут. Молодёжи 
с дипломом вуза работать по 
специальности устроиться не-
возможно. 

Считаю, что результаты 
вполне ожидаемы. В честность 
работников избирательных 
комиссий не верю, наверня-
ка, у них были определённые 
указания. Иначе, как понять 
то, что городское население, 
которое заведомо живёт благо-
получней, проголосовало про-
тив партии власти, а сельское, 
оставшееся без привычной 
работы и выживающее только 
за счёт натурального хозяй-
ства, поддержало «Единую 
Россию»?

владимир Петрович, 
 51 год, водитель грузового 

автопредприятия:
- Голосовал за «Единую 

Россию», хотя жить при них 

я лучше не стал. Нельзя на 
переправе менять коней. Какие-
никакие, но везут. А так и до 
революции недолго. На Западе 
этого и ждут, чтобы растащить 
нашу страну на куски. Хватит 
России смут, все помнят, чем 
они заканчивались для народа. 
Любая другая партия, придя к 
власти, несколько лет потратит 
на то, чтобы присмотреться и 
пообтесаться. А жизнь-то идёт, 
и второй не будет. Удивили 
результаты по другим обла-
стям, где меньше половины на-
селения проголосовали за ЕР. 
Неужели там так плохо живётся 
народу, или это результат пред-
выборных агитаций других 
партий? 

елена СМелова,  
помощник главы админи-
страции Борисоглебского 

городского округа по обще-
ственным связям:

- Всё прошло в рамках дей-
ствующего законодательства. 
Результаты выборов показа-
ли, что большинство граждан 
проголосовали за «Единую 
Россию», в том числе и в нашем 
муниципальном округе. 

анна ПроХоренко,  
временно безработная:

- А что, разве были выборы? 
Ах да, конечно, были наблю-
датели, ещё какие-то борцы за 
справедливость, но выбрали 
всё-таки ожидаемую партию. 
Лично я голосовала за КПРФ, 
как, думаю, и большинство 
граждан России. 

Что вы думаете по поводу результатов выборов в Государственную думу РФ? Какие уроки должна извлечь власть?

17 декабря футболи-
сты воронежского 
«Факела» вылетели в 

турцию, где пройдёт первый, 
втягивающий этап подготов-
ки к завершающей стадии 
чемпионата Фнл. 

максим сКВорЦоВ

Команда расположилась в Анта-
лье, в занятиях принимают участие 
23 футболиста, которые были в 
заявочном листе «Факела» в 2011 
году. Среди них четыре вратаря 
– Федор Дьяченко, Эмилиан Дол-
ха, Дмитрий Терновский и Иван 
Асютин, шесть защитников - Алек-
сандр Кудряшов, Алексей Михалев, 
Арсений Логашов, Евгений Гапон, 
Сергей Гаврилов и Исмаил Эдиев. 
Самую большую группу составили 
полузащитники, их десять – Юрис 
Лайзанс, Любомир Кантонистов, 
Петр Гицелов, Андрей Акопянц, Де-
нис Клопков, Алексей Житников, 
Владимир Еремеев, Сергей Хаба-
ров, Александр Бураков и Денис 
Кириленко. Форвардов всего трое 
- Александр Аброскин, Владимир 
Шишелов и Андрей Козлов.

На сбор отправились также 
четверо игроков дублирующего 
состава. Это защитник Александр 
Гайдин (1993 г.р.) и три форвар-
да - Дмитрий Авраменко (1992), 
Дмитрий Котов (1992) и Вадим 
Пронкин (1992). К занятиям также 
привлечены нападающий СДЮС-
ШОР «Факел» Сергей Богомолов 

(1994) и воспитанник ростовского 
футбола полузащитник Денис 
Моисеенко (1993), выступавший 
ранее за любительский клуб «Су-
лин» (Красный Сулин). 

Из-за травмы остался дома на-
падающий Евгений Гаврюк, а трое 
футболистов выставлены на транс-
фер: Адиль Ибрагимов, Дэнис Ру-
стан и Ираклий Логуа. Решение по 
поводу Олега Герасименко и Павла 
Свириденко, которых в Турцию не 
взяли, будет принято позже.

Главный тренер воронежцев 
Константин Сарсания отметил, что 
в случае ухода в махачкалинский 
клуб «Анжи» Арсения Логашова (он 
играет за «Факел» на правах арен-
ды) команде потребуется опытный 
центральный защитник. С учетом 
финансовых возможностей приоб-
ретение суперфорварда ожидать 
вряд ли стоит. «Будем рассчитывать 
на свои силы, - подчеркнул Сарса-
ния, - и на молодых футболистов 
из «дубля», которых мы взяли на 
сборы и которые должны доказать 
свою состоятельность».

«Факел» планирует провести в 
Турции три контрольных матча. 21 
или 22 декабря воронежцы сыграют 
с турецким клубом второго по силе 
дивизиона «Касимпаша», 24-го – с 
чемпионом Казахстана «Шахтером» 
(Караганда), а 27-го – с еще одним 
казахским клубом «Окжетпес». 28 
декабря футболисты возвращаются 
домой на новогодние каникулы. 
Второй сбор вновь пройдет в Турции 
с 15 по 26 января.

«Факел» начал  
подготовку к сезону

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.лизюкова, 36.

Р
ек

ла
м

а.
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